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Дети тундровиков 
возвращаются домой 

Ямальцы 
рассказывают 
о героях 
своей семьи
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     На Ямале 
создают 
липидную 
службу
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Более трех тысяч учеников из школ-интернатов вертолетами отправляют в тундру на летние 
каникулы. Разработан специальный детальный маршрут по местам кочевий их родителей. 
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     Стартовал 
основной этап ЕГЭ

Борьба за балл
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Что делать 
с произношением 
и написанием трудных 
слов: советы экспертов

Коварство 
ударений
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Яр-Сале

Аксарка

Мужи

     Отдалённые 
посёлки 
обеспечат 
топливом 
на зиму
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Акценты

ПризнАние

Сертификат вместо очереди на расселение
Окружную программу «Мой дом» по расселению аварийного жилья масштабируют

Пилотный проект по расселению 
аварийного жилья «Мой дом», 
успешно реализованный 
в Салехарде и Губкинском, 
получит продолжение 
в масштабах всего округа. 
Об этом губернатор Ямала 
Дмитрий Артюхов рассказал 
министру строительства 
и жилищно-коммунального 
хозяйства россии иреку 
Файзуллину. на рабочей 
встрече в Москве обсудили 
реализацию нацпроекта 
«инфраструктура для жизни».

БОльшАЯ СтрОйкА
Ямал активно строится. 

В  2 0 2 4  году округ вышел на 
рекордный уровень за последние 
30 лет, возводятся 259 многоквар-
тирных домов общей площадью 
891 тысяча квадратных метров, 
целые микрорайоны со всей не-
обходимой инфраструктурой. 
Новая масштабная цель – постро-
ить миллион квадратов жилья до 
2030 года.

– Наша большая задача – обе-
спечить северянам высокое ка-
чество жизни. Прежде всего это 
комфортные условия для жизни 
и современные благоустроенные 
пространства для прогулок и 
времени с семьей. Достижение 
серьезных результатов, которых 
добился Ямал в последние годы 
в расселении аварийного жилья 
и преображении общественных 
территорий, стало возможным 
благодаря нацпроекту «Инфра-
структура для жизни», а также 
региональным программам, – 
отметил Дмитрий Артюхов.

из «АвАриек» – 
в БлАГОуСтрОенные 
квАртиры
Летом прошлого года округ 

досрочно выполнил указ пре-
зидента России по расселению 
аварийного жилья, признанного 
таким до 1 января 2017 года. 
Высокие темпы обеспечили за 
счет широкого набора регио-
нальных жилищных программ, 
которые дополняют федераль-
ные меры. Ямал взял повышен-
ные обязательства – расселить 
до конца 2025 года один милли-
он квадратных метров аварий-
ного жилья.

Расселение аварийного 
жилья в ЯНАО:

842,72 тысячи 
кв. метров расселено 
с 2019 года, в которых 
проживали 53 тысячи 
человек.

36,22 тысячи 
кв. метров аварийного 
жилья расселено 
с начала года. 

Региональный пилотный про-
ект по расселению «авариек», кото-
рый реализовывался в Салехарде 
и Губкинском, в этом году расши-
рят на весь регион, им смогут вос-
пользоваться жители Ноябрьска, 
Лабытнанги, Красноселькупского 
и Ямальского районов, где еще 
остался аварийный жилфонд. 

Программа позволяет само-
стоятельно найти вариант для 
покупки новой квартиры на 
первичном рынке у частных за-
стройщиков. Собственники 
получают сертификат, номинал 
которого за счет повышающего 
коэффициента больше на 15 %. 
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Губернатор вручил награды за развитие волейбола

работа тренеров 
по волейболу 
из ЯнАО отмечена 
на федеральном уровне. 
Семь человек 
получили благодарности 
и почетные грамоты 
президента страны. 
награды землякам 
вручил губернатор 
округа.

Благодарность объявлена 
главному тренеру отделения 
пляжного волейбола «Факел 
Ямал» Олегу Антонову, он гото-
вил спортсменов с 2018 по  
2023 год. Награду получил стар-
ший тренер клуба Сергей Ор-
ленко, в качестве игрока он по-
мог «Факелу» выйти в Суперлигу 
в 2004 году, а после работал с 
первой и молодежной командами. 
Еще одна благодарность – трене-
ру по общей физподготовке  
Алексею Константинову. 

Высоких наград удостоены 
тренеры-преподаватели спорт-
школы «Юность» Владимир 
Мерзляков и Сергей Француза-
нов, тренер спортшколы «Фаво-
рит» Виктор Ярошенко, член 
региональной федерации волей-
бола Нина Михайлова.

– Волейбол на Ямале – это 
особый вид спорта, он пользу-
ется огромной популярностью 
у северян. Важны успехи нашей 
главной команды «Факел», но 
еще важнее качество подготов-

ки детей, которые увлекаются 
волейболом. Ямальцы пополня-
ют состав молодежного «Факе-
ла», недавно мы об этом мечта-
ли, а сегодня это уже стало 
реальностью. Приближаемся к 
30-летию клуба с признанием 
от президента заслуг наших 
тренеров. Уверен, что главные 
победы у нас еще впереди, – от-
метил глава округа.

Благоустройство 
города-юбиляра признали 
эталонным 
Опыт ноябрьска по комплексному благоустройству 
собираются масштабировать на весь регион. 

Общественные территории города-юбиляра приводят в по-
рядок в соответствии с действующими правилами. С централь-
ных улиц убрали несанкционированные ларьки, все объекты 
торговли теперь имеют единое цветовое решение. Во дворах 
демонтируют электрические провода и металлические стол-
бики для крепления розеток под подогрев машин. 

Комплексный подход к благоустройству территорий по-
этапно внедрят по всему Ямалу. В Новом Уренгое и Сале-
харде уже оформляют магазины в едином стиле и модерни-
зируют сети связи.

Детей 
тундровиков 
отвезут домой 
на Ямале начали доставлять детей из школ 
в тундру на летние каникулы. 

Домой из Муравленко, Приуральского, Пу-
ровского, Надымского, Шурышкарского, Ямаль-
ского и Тазовского районов отправят более трех 
тысяч человек. Первыми уехали ребята из тазов-
ского пришкольного интерната. 

Всех воспитанников, кроме учеников выпуск-
ных классов, собираются развезти до 30 мая. 
Старшеклассники поедут домой после 26 июня, 
когда сдадут итоговые экзамены. Перевозку ор-
ганизуют вертолетами. С каждой группой от-
правят сопровождающих.
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300 000 ямальцев 
оформили карту «Морошка».
Юбилейным участником про-
граммы стал Тимофей – студент 
Ямальского многопрофильного 
колледжа. Пользователям карты 
доступны сервисы в сфере об-
разования, спорта, культуры, 
соцзащиты и транспорта.

12 500 единиц оборудо-
вания и автотранспорт получат 
больницы Ямала. 
Медтехнику закупят для участ-
ковой больницы в Коротчаево, 
поликлиники Ноябрьска и дет-
ского центра в Тарко-Сале.  
В больнице Лабытнанги появит-
ся микроавтобус. 

5200 камер видеонаблюде-
ния во всех муниципальных 
образованиях подключили с 
начала года к единой системе. 
Камеры устанавливают во дво-
рах, на объектах транспортной 
инфраструктуры и бизнеса, об-
щественных территориях.  
До конца года умной станет каж-
дая третья камера на Ямале.

600 подростков отправятся 
на летние патриотические сбо-
ры «время юных героев».
Они пройдут в Ноябрьске на 
военно-спортивной базе «Аван-
гард» с 9 по 29 июня и с 7 по 27 
июля. В программе – основы 
спортивной и огневой подготов-
ки, тактическая медицина, 
управление беспилотниками, 
прыжки с парашютной вышки.

125  пациентов проходят 
лечение в липидных кабинетах. 
Они открыты в начале мая в 
Салехарде, Ноябрьске, Новом 
Уренгое и Надыме. 

300 ямальских семей вос-
пользовались региональной 
выплатой на догазификацию.
Власти компенсируют владель-
цам индивидуальных и блоки-
рованных домов расходы на 
подключение газового оборудо-
вания. Право на выплату имеют 
17 категорий льготников, среди 
них – ветераны Великой Отече-
ственной войны, семьи участни-
ков СВО, многодетные. 

50 000 голосов отдано за 
объекты благоустройства по про-
екту «Формирование комфорт-
ной городской среды» нацпроекта 
«инфраструктура для жизни». 
Жители Нового Уренгоя, Но-
ябрьска, Салехарда и Лабытнан-
ги определяют, какие террито-
рии преобразятся в 2026 году.

Дмитрий Артюхов: «Ямал по темпам 
жилищного строительства вышел на рекордный 

уровень последних 30 лет».

Молодых пригласили 
на стажировку 
в правительстве ЯнАО идет отбор кандидатов на 
летние стажировки в рамках проекта «Ямолод.
Стажировка». из 300 кандидатов отберут 18. 
за ними закрепят наставников. 

Новый поток карьерного проекта «Ямолод.Стажи-
ровка» запланирован на июль и август. Организаторы 
проводят с кандидатами итоговые собеседования. 

Программа действует с 2022 года, помогает сту-
дентам и выпускникам развивать свои навыки в про-
ектной деятельности, IT, государственно-частном 
партнерстве, транспортной инфраструктуре и других 
направлениях. Талантливая молодежь применяет 
свои знания на практике и лучше вникает в специфи-
ку государственного управления. 
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Над разворотом работали Нина Власова, Оксана Киселева.

ФинанСы

Сезоны Ямала

Поддержка

ПамЯть

БлагоуСтройСтво

Ф
от

о:
 А

нд
ре

й 
Тк

ач
ев

Сертификат вместо очереди на расселение
Окружную программу «Мой дом» по расселению аварийного жилья масштабируют

За пять лет на Ямале 
благоустроено 

319 общественных 
и 1126 дворовых 

пространств.

Для нанимателей по соцнайму 
сумму рассчитывают исходя из 
средней рыночной стоимости 
квадратного метра.

Больше 
БлагоуСтроенных 
ПроСтранСтв
Северяне активно участвуют в 

выборе объектов благоустройства 
по федеральному проекту «Фор-
мирование комфортной город-
ской среды». В 2024 году каждый 
четвертый ямалец принял уча-
стие в голосовании. Четыре года 
подряд проекты северян стано-
вятся лучшими на всероссийском 

конкурсе. В прошлом году побе-
дителем признана идея по благо- 
устройству набережной «Север-
ная звезда» в парке «Месторожде-
ния» Муравленко. Проект 
благоустройства получит допол-
нительное федеральное финанси-
рование, его реализуют до конца 
года вместе с 15 объектами, кото-
рые выбрали жители.
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Жители дома в Авдеевке въедут в обновлённые квартиры

еще 16 жильцов 
обновленного 
многоквартирника 
в авдеевке получили 
ключи от квартир. заселен 
последний подъезд третьего 
восстановленного 
ямальцами дома.

В отремонтированных квар-
тирах заменили инженерные 

коммуникации, установили 
новые окна и двери, выполни-
ли современную чистовую 
отделку, в кухнях и санузлах 
установлена новая сантехника. 
Жилье укомплектовано всей 
необходимой мебелью и быто-
вой техникой.

– Стараемся в максимально 
короткие сроки вернуть к 
нормальной человеческой 
жизни как можно больше жи-
телей Авдеевки, – сообщил 
директор департамента строи-

тельства и жилищной полити-
ки ЯНАО Сергей Власенко.

Восстановление многоквар-
тирных домов повышает каче-
ство условий жизни семей и 
становится стимулом для воз-
вращения местных жителей в 
район. В Авдеевке работы идут 
на четырех объектах, сданы де-
сять из 14 подъездов, новоселье 
отметили более 170 человек. По-
мимо восстановления жилого 
фонда, идет ремонт администра-
тивного здания.

Шефство над самым боль-
шим в ДНР – Волновахским 
муниципальным округом – 
Ямал взял в июне 2022 года. 
За это время строители ЯНАО 
восстановили 100 соцобъек-
тов и отремонтировали около 
200 многоквартирных домов, 
жилищные условия улучшили 
три тысячи семей. Начал ра-
боту новый центр единоборств 
«Северный характер». В пла-
не работ на 2025 год – шесть 
объектов. 

В Салехарде встретили ледоход

ледоход добрался до окружной столицы. Подвижку льда 
на оби зафиксировали поздно вечером 19 мая, 
утром 20 мая Ямало-ненецкий центр 
по гидрометеорологии и мониторингу окружающей 
среды сообщил о начале ледохода. 

Это произошло на четыре дня раньше прогнозных сроков. Уровень 
воды в реке за первые сутки поднялся почти на полметра и составил 
535 сантиметров – практически показатель прошлого года.

Ямальцы продолжают следить за движением льда. Когда река 
полностью очистится, между Салехардом и Лабытнанги запустят 
паромы.

Как изменится 
столица округа

жители окружной столицы 
выбирают локацию для 
благоустройства в 2026 году. 
они голосуют за 5 из 17 
ямальских проектов. 

В Год героев появилась идея 
обновить площадь Победы и соз-
дать сквер «Город трудовой добле-
сти». Почетное звание присвоено 
Салехарду в январе указом прези-
дента Владимира Путина. В честь 
этого в сквере установят стелу. 

Еще один проект посвящен 
501-й стройке. В микрорайоне 
Первомайский-3 хотят создать 
мемориальный комплекс как на-
поминание о значимой странице в 
истории округа. 

В планах также преобразить 
фрагмент железной дороги Чум – 
Салехард – Игарка, открыть новую 
пешеходную зону со скамейками 
на улице Богдана Кнунянца и бла-
гоустроить набережную реки Пре-
ображенка на участке от ГТРК 
«Ямал» до храмового комплекса. 

Почти 5 тысяч горожан уже 
сделали выбор из вариантов, пред-
ставленных по федеральному 
проекту «Формирование ком-
фортной городской среды». Голо-
сование продлится до 12 июня. 

Памятный знак 
Крузенштерну

в Яр-Сале появилась табличка 
в честь потомственного 
мореплавателя Павла 
крузенштерна. его команду 
в 1862 году спасли ямальские 
оленеводы. 

Шхуна «Ермак» попала в 
ледовый плен и дала течь в Кар-
ском море. По холоду и движу-
щимся льдам экипаж через во-
семь дней вышел к людям на 
острове Литке. Позже импера-
тор Александр II наградил 
ямальца Сейча Сэротэтто сере-
бряной медалью «За усердие».

Связанные с этим событием 
документы хранятся в Ямальском 
районном музее. Здесь открылась 
выставка «Легендарное спасение 
«Ермака», с экспонатами которой 
потом познакомятся и жители 
других городов и районов ЯНАО. 
Салехардцы смогут увидеть ее в 
Обдорском остроге, в Надыме она 
разместится в Музее археологии, 
а в Тарко-Сале – в Пуровском 
краеведческом музее. 

На Ямале уже установлены 
три памятные таблички Русско-
го географического общества: 
кроме набережной Яр-Сале они 
есть на острове Белый и в Пу-
ровском районе. 
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единогласно утвердили отчет 
об исполнении бюджета 
региона за 2024 год. документ 
рассмотрели на пленарном 
заседании заксобрания 
Янао. 

Окружной бюджет в прошлом 
году сохранил социальную на-
правленность. В приоритете – рас-
ходы на реализацию госпрограмм, 
в их числе – соцподдержка граж-
дан и охрана труда, содействие 
занятости населения, сохранение 
и устойчивое развитие КМНС, 
здравоохранение, образование, 
физическая культура и спорт, 
молодежная политика, строитель-
ство, энергетика и жилищно-
коммунальный комплекс. 

За прошлый год округу уда-
лось нарастить бюджетные инве-
стиции в объекты капстроитель-
ства по адресной инвестиционной 
программе. Финансирование со-
ставило более 64 миллиардов 
рублей. Средства направили на 
возведение социальных объек-
тов, дорожной, коммунальной и 
инженерной инфраструктуры.

– Несмотря на сложную эко-
номическую ситуацию в стране, 
Ямал демонстрирует устойчи-
вость бюджетной системы, про-
должает реализацию националь-
ных целей развития, определенных 
указом президента, выполняет все 
социальные обязательства перед 
жителями округа, – рассказал 
председатель Заксобрания ЯНАО 
Сергей Ямкин.

План по доходам перевыпол-
нен на 8,3 миллиарда рублей, де-
фицит бюджета сократился почти 
вдвое. По итогам года округ со-

Бюджет Ямала перевыполнил 
план по доходам

Ямал более 
10 лет входит в число 
регионов-лидеров 
по качеству управления 
региональными 
финансами. 
В 2024 году округ 
в очередной раз 
получил высокую 
оценку деятельности 
со стороны 
Министерства 
финансов России.

хранил лидирующие позиции по 
объему налогов, направляемых в 
доход федерального бюджета. 
Перечислено около трех трил-
лионов рублей, что почти на 40 % 
выше уровня 2023 года.

 – Несмотря на первоначально 
планируемый дефицит и благо-
даря проведению ответственной 
бюджетной политики в предыду-
щие годы, в 2024 году нам уда-
лось ответить на внешние вызо-
вы и обеспечить стабильность 
бюджетной системы, выполнить 
все социальные обязательства 
перед ямальцами и продолжить 
реализацию всех инфраструк-
турных проектов, – отметила 
замгубернатора ЯНАО, директор 
окружного департамента финан-
сов Альбина Свинцова. 

Бюджет ЯНАО на 2025 год 
сформирован с дефицитом, гос-
долг региона остается на экономи-
чески безопасном уровне. Преду-
смотренные проектом окружного 
бюджета показатели обеспечива-
ют выполнение всех обязательств 
перед жителями округа.
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Оксана Киселева
ПерсПеКтива

в Пуровском районе 
заработал третий на Ямале 
центр здоровья. в планах – 
открытие детского медцентра. 
Об этом «Красному северу» 
рассказал главврач 
тарко-салинской 
центральной районной 
больницы евгений евсеев. 

Здоровые заботы главврача  
Профилактика и лечение стали доступнее для жителей 
Пуровского района

освидетельствования, пост де-
журной медсестры, девять палат 
для 27 пациентов.

– Отделение будет нахо-
диться за пределами больнич-
ного городка, поэтому для 
удобства наших пациентов в 
п о л и к л и н и к е  о с т а н е т с я 
психиатр-нарколог для прове-
дения профилактических и 
медицинских осмотров, – рас-
сказал Евгений Евсеев. 

Здание уже готово на треть. 
Подрядчик возводит стены, 
перегородки и лестничные мар-
ши. Здесь установят огражде-
ние, освещение, урны и скамей-
ки, высадят деревья и озеленят 
газоны. 

Для проходящих лечение в 
стационаре во дворе организу-
ют зоны тихого и активного 
отдыха  с универсальной спорт-
площадкой для волейбола, ба-
скетбола, бадминтона и мини-
футбола. 

самый КруПный 
на Ямале детсКий 
центр 
Еще одна значимая стройка – 

детский центр на территории 
больничного городка. Под одну 
крышу переедут поликлиника и 
круглосуточный стационар, ко-

торые сейчас находятся в разных 
частях города.

– Это будут два трехэтажных 
здания с теплым переходом в 
хирургический корпус, чтобы ни 
лежачие, которые приезжают на 
обследование, ни дети на катал-
ках, ни другие пациенты не 
мерзли на улице, – продолжил 
Евсеев. 

В центре разместят лечебно-
профилактическое подразделе-
ние, педиатрическое отделение, 
отделение физиотерапии и 
лечебной физкультуры. В ста-
ц и о н а р е  п р е д у с м о т р е н ы 
приемно-смотровой бокс, пала-
ты интенсивной терапии и 
комнаты для совместного пре-
бывания детей с родителями.  
В медицинском корпусе плани-
р у е т с я  с о з д а т ь  к л и н и к о -
диагностическую и бактерио-
логическую лаборатории.

Площадь детского медцентра 
в Тарко-Сале – около 17 тысяч 
квадратных метров, он станет 
самым крупным в ЯНАО.

 
реКрутинг 
и вОсПитание 
КадрОв 
Евгений Евсеев работает 

главным врачом шесть лет. Один 
из вопросов, которому он уделя-

«улучшаем 
дОстуПнОсть 
медПОмОщи» 
Если главный врач Тарко-

Салинской ЦРБ не на выезде, а 
на месте, то с утра – обязательно 
обход территории больничного 
городка, затем – планерка с за-
местителями и с руководителя-
ми поликлиник, филиалов. 
Каждую неделю он выезжает в 
села. 

– В Красноселькупе 
будем перевозить 
лабораторию 
из ветхого здания 
в освободившееся 
административное 
помещение. 
Скоординировали 
потоки населения 
и договорились, 
как будет проходить 
ремонт взрослой 
поликлиники, где 
какие кабинеты 
будут размещаться 
для повышения 
доступности 
медицинской 
помощи, – пояснил 
Евгений Евсеев. 

Встречается он регулярно и с 
главой района, бывшим колле-
гой Кириллом Трапезниковым. 
Оба окончили Тюменскую ме-
дицинскую академию по специ-
альности «лечебное дело».  
До назначения главой муници-
палитета Кирилл Михайлович 
б ы л  г л а в в р а ч о м  Т а р к о -
Салинской райбольницы, потом –  

первым заместителем директора 
департамента здравоохранения 
ЯНАО и руководил Новоурен-
гойской ЦГБ.

Один из недавних вопросов, 
которые обсуждали руководите-
ли, – диспансеризация населе-
ния. Договорились усилить 
разъяснительную работу среди 
директоров предприятий, чтобы 
как можно больше пуровчан 
проходили бесплатный мед- 
осмотр и обследования, ведь это 

возможность вовремя заметить 
риски для здоровья и избежать 
осложнений. 

 
центр ЗдОрОвьЯ
В апреле в поликлинике от-

крылся третий на Ямале центр 
здоровья. Такие есть в Салехар-
де и Надыме. 

– Нашим пациентам долго 
добираться туда, поэтому в 
Тарко-Сале нужен был про-
фильный центр. Развернута ра-
бота мобильных бригад – и в 
тундру выезжаем, и в поселения, 
организации. Это нужно для 
пропаганды здорового образа 
жизни, профилактических меро-
приятий, отслеживания динами-
ки и прогресса лечения пациен-
тов, – отметил главный врач. 

Организация центра здоро-
вья стала еще одним важным 
шагом в обеспечении жителей 
района доступной и каче-
ственной медпомощью. В под-
разделении взрослые могут 
пройти профосмотры и дис-
пансеризацию. Особое внима-
ние пуровские медики уделя-
ют пациентам с хроническими 
заболеваниями и вредными 
привычками. 

Центр оснащен приборами 
для диагностики состояния 
сердечно-сосудистой системы, 
аппаратами для определения 
концентрации угарного газа в 
выдыхаемом воздухе, соотноше-
ния воды, жира и мышечной 
массы тела. Записаться на прием 
к специалистам можно в кол-
центре и с помощью портала 
госуслуг. 

С 1 апреля 
по 15 мая новый 
центр здоровья 
принял уже три 
тысячи человек.

ПсихиатричесКОе 
Отделение: ещё 
Одна стрОйКа 
В составе ЦРБ в Тарко-Сале 

строится отдельное трехэтажное 
здание для психиатрического 
отделения – почти шесть тысяч 
квадратных метров, амбулатор-
ная и стационарная службы. 
Здесь разместятся приемное от-
деление, кабинет участкового 
врача-психиатра, процедурная, 
к а б и н е т  п р о ф о с м о т р о в  и  

ет много внимания, – поиск 
новых сотрудников. 

– Это настоящая рекрутер-
ская работа в ручном режиме. 
Вся команда заряжена на это.  
С молодежью надо знакомиться, 
садиться и разговаривать, по-
казывать преимущества в зар-
плате и в остальном. Недавно 
наш заведующий взрослой по-
ликлиникой ездил на день от-
крытых дверей в медакадемии в 
Омск и Тюмень, проводил пре-
зентации, – поделился опытом 
Евсеев. 

Его самого так переманили 
в 2019-м на Ямал из Нижне-
вартовска. Теперь он не толь-
ко наращивает территорию 
ЦРБ, но и укрепляет коллек-
тив, опираясь на федеральные 
программы «Земский док-
тор», «Земский фельдшер» и 
действующие в ЯНАО меры 
поддержки медицинских ра-
ботников. 

Кроме того, Евгений Евсеев 
проводит встречи со школьни-
ками и студентами, волонтерами – 
знакомит их с профессией врача, 
учит на тренажере накладывать 
и снимать швы. Рад, когда видит 
в ответ искренний интерес к 
работе медиков и горящие глаза 
молодежи. 
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Евгений Евсеев: «Мы и сами работаем на новом современном медицинском 
оборудовании, и помогаем коллегам из подшефного Волновахского муниципального 

округа в ДНР. Сейчас отправляем туда электрокардиографы».
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Нина Фальшунова
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В округе ведется 
работа по борьбе 
с последствиями нарушений 
липидного обмена 
и повышенного холестерина, 
которые становятся одной 
из главных причин 
заболеваний сердечно-
сосудистой системы. 

В больницах региона есть со-
временное оборудование, ангио-
графы, начали проводить и слож-
ные операции по установке 
кардиостимуляторов. Однако все 
это – борьба с последствиями. 
Проблемы профилактики обсу-
дили в Салехарде на научно-
практической конференции «Раз-
витие оказания медицинской 
помощи пациентам с нарушением 
липидного обмена в ЯНАО».

– Смертность от сердечно-
сосудистых заболеваний в мире 
находится на первом месте. При-
чина – атеросклероз, а его вы-
зывают нарушения липидного 
обмена, – пояснил Геннадий 
Коновалов, доктор медицинских 
наук, профессор, председатель 
ученого совета ГК «Медси», член 
правления Национального  
общества атеросклероза РФ.  
– По российской статистике,  
25 процентов подростков уже 
имеют нарушения липидного 
обмена. Это те, кто в 30, 40, 50 лет 
будет иметь проблемы с заболева-
ниями сердца: инфаркты, инсуль-
ты, ишемическую болезнь.

Тюменская 
область

Как просчитать инфаркт
На Ямале создают липидную службу для профилактики сердечно-сосудистых заболеваний
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Самыми сложными пациен-
тами спикер назвал тех, у кого 
имеется наследственная гипер-
липидемия. В этом случае не 
помогают и лекарства. Чтобы 
справиться с ростом заболевае-
мости, следует заниматься про-
филактикой и ранней диагно-
стикой. Один профильный 
кабинет позволит предотвратить 
до 1800 инфарктов и инсультов, 
считает Геннадий Коновалов.

Плюс кабиНет
Ямал первым в стране начи-

нает масштабный проект по 
углубленной работе с проблема-
ми здоровья, связанными с на-
рушениями липидного обмена. 
Первый в округе липидный 
центр открывается в Новом 

революционным, не имеющим 
аналогов в мире.

– Калькулятор за пару минут 
позволяет выявить пациентов с 
высоким риском, у которых в 
ближайшее время разовьется ин-
фаркт или инсульт. За час работы 
при помощи ИИ подобный каль-
кулятор дает аналитику по 260 
тысячам историй болезней, – до-
полняет Геннадий Коновалов.

УсПеть В больНицУ
Несмотря на особенности ре-

гиона, в котором множество паци-
ентов живут в удаленных поселе-
ниях, Ямалу удается достигать 
лидирующих позиций в УрФО по 
многим медпоказателям. 

– На Ямале снижение смерт-
ности составило 30 процентов, 
это один из лучших показателей 
в стране. По ишемической бо-
лезни сердца удалось достичь 
снижения более 50 процентов 
(по России – в среднем 26 про-
центов), показатель смертности 
от инфаркта миокарда снизился 
на 40 процентов (по России – на 
17), – рассказала в своем докла-
де кандидат медицинских наук 
Кристина Кожокарь, главный 
внештатный кардиолог департа-
мента здравоохранения ЯНАО.

По ее словам, это возможно 
благодаря работе санавиации и 
внедрению технологий телеме-
дицины. Число пациентов с 
острым коронарным синдромом, 
которых госпитализировали в 
стационары в срок до 12 часов от 
начала заболевания, в 2024 году 
выросло на 20 процентов в срав-
нении с 2023 годом. А в первые 
два часа от начала первых про-
явлений синдрома в стационары 
поступило в три раза больше 
ямальцев, чем годом раньше. Эти 
меры позволяют спасти человека 
от гибели или тяжелых пораже-
ний сердца. 

Быстрая кардиологическая 
помощь стала возможна в окру-
ге и благодаря росту числа штат-
ных кардиологов. Ямал входит 
в пятерку лидеров по динамике 
показателя обеспеченности ре-
гиона кардиологами. Это позво-
ляет уверенно снижать леталь-
ность от инфарктов. 

статистика

Самые высокие зарплаты врачам 
предлагают на Ямале

около ста вакансий 
для врачей было открыто 
в Ямало-Ненецком 
автономном округе 
за последние три месяца. 
При этом зарплата остается 
самой высокой в Уральском 
федеральном округе.

Ожидания соискателей ниже 
предложения: в ЯНАО они рас-
считывают на 120 000 рублей. 
Округ по-прежнему остро нуж-
дается в медиках: на одну от-
крытую вакансию приходится 
1,6 резюме (минимальное значе-
ние нормы – 4 резюме на одно 
предложение на рынке труда).

Геннадий Коновалов: 

«Мы проведем тщательное 
обследование населения, 
включая очень важный параметр 
Лп(а), определив ключевые 
факторы риска развития 
инфарктов и инсультов. 
Полученные данные позволят 
своевременно назначить 
эффективное лечение 
и рекомендовать каждому 
пациенту индивидуальный план 
оздоровления».

Кристина Кожокарь: 

«Ямал входит в пятерку лидеров 
по динамике показателя 
обеспеченности региона 
кардиологами. Это позволяет 
уверенно снижать летальность 
от инфарктов».

Уренгое, профильные кабинеты 
работают в Ноябрьске, Надыме 
и Салехарде.

Раннюю диагностику прово-
дят с применением разработан-
ного совместно со специалиста-
м и  С б е р а  к а л ь к у л я т о р а 
вероятностей риска осложне-
ний сердечно-сосудистых за-
болеваний. Проект с примене-
н и е м  И И ,  г и г а - ч а т а , 
калькулятора риска и глубоко-
го изучения липидного про-
филя специалисты называют Ф
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Медианная зарплата 
врачей в УрФО

Ямало-Ненецкий АО

155 300

122 600

96 900
94 500 84 600 80 800

Курганская 
область

Челябинская 
область

Свердловская 
область

Ханты-Мансийский АО 

Инфографика Жанны Ковязиной по информации hh.ru
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О здоровом отношении 
к государственным экзаменам 
в школах, способах снизить 
тревожность 
и других подробностях 
рассказал в пресс-
центре информагентства 
«север-Пресс» директор 
регионального центра 
оценки качества образования 
Александр Ефимов. 

 
 
«ПЕрвОПрОхОдЕц 
ужЕ Есть» 
Один человек на Ямале уже 

сдал единый государственный 
экзамен в досрочный период. Он 
получил положительные отмет-
ки по математике, русскому и 
физике. Остальным испытания 
только предстоят.

Александр Ефимов назвал 
экзамены у девятых и одиннад-
цатых классов знаковым этапом 
в учебном календаре и для самих 
школьников, и для системы об-
разования. 

– Для ребят ситуация стрес-
совая. На ЕГЭ есть видеонаблю-
дение, рамки, через которые 
проходят люди, визуальный 
осмотр. Но при этом ЕГЭ – са-
мая объективная оценочная 
процедура в России из массо-
вых. И мы пытаемся максималь-
но смягчить стресс для школь-
ников, привлекаем родителей в 
роли общественных наблюдате-
лей, – отметил эксперт. 

Цифра или судьба?
Что на самом деле означают полученные на ЕГЭ баллы и как к ним относиться

Александр Ефимов: «Я советую 
всем сосредоточиться на том, 

что мы все успешно сдадим 
в июне, в основной период. 

Надо настроиться правильно, 
не думать о возможностях 

пересдать или сдать позже».

Ямальский выпускник сдал сразу три ЕГЭ на максимальные 
сто баллов, сегодня уже студент первого курса МФТИ, изучает 

прикладную математику и информатику.
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В каждом пункте 
проведения 
экзамена теперь 
есть платформа 
обратной связи 
(ПОС), благодаря 
ей можно сообщить 
через «Госуслуги» 
о возможном 
нарушении 
или оставить 
комментарий.

Ямало-Ненецкий 
автономный округ 
входит в топ-10 
регионов, которые 
последние два 
года показывают 
образцовый 
уровень проведения 
экзаменационной 
кампании. 
В 2025 году 
более 3,2 тысячи 
выпускников в округе 
сдают ЕГЭ и свыше 
7,5 тысячи – ОГЭ. 
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Психолог Виталий Соболевич 
предупреждает: излишнее 

рвение при подготовке 
к экзаменам может негативно 

сказаться на здоровье.

«рОбЕрт чАс 
сПОрил с члЕнАми 
КОмиссии»
Историю, которая случилась 

год назад в Новом Уренгое, 
рассказала Регина Фахрутди-
нова – мама первого ямальского 
трехсотбалльника Роберта Яш-
кина. Он был пытливым маль-
чишкой, уже в два года знал все 
буквы и цифры, а в четыре – бег-
ло читал. Любил конструкторы 
и головоломки, энциклопедии. 
А когда пошел в первый класс, 
заявил родителям: «Зачем меня 
вообще водили в садик? Надо 
было в школу сразу отдавать».

Роберт учился в гимназии с 
пятого класса. Показывал ис-
ключительные результаты и был 
зачислен в «Газпром-класс» 
технического профиля, где за-
нимался по индивидуальному 
плану.

– Последний год у него был 
очень сложным: постоянно в 
разъездах, на олимпиадах. До-
мой вернулся в конце апреля, 
когда буквально месяц оставал-
ся до ЕГЭ. Надо было, наверное, 
заставлять прорешивать проб-
ники, но сам Роберт считал, что 
ему к ЕГЭ особо готовиться не 
надо, и сто баллов за каждый 
экзамен не были целью. Он еще 
до сдачи ЕГЭ как неоднократ-
ный победитель и призер олим-
пиад получил приглашения от 
многих вузов, – рассказала Ре-
гина Ринатовна. 

Когда пришли результаты, 
оказалось, Роберт впервые в 
истории Ямала получил по сто 
баллов на трех ЕГЭ, итого – 300. 
И на фоне такого высокого ре-
зультата уже показались обид-
ными 97 баллов по русскому 
языку. По словам мамы, с тесто-
вой частью было все отлично, а 
в сочинении сняли первичный 
балл за речевую ошибку.

– Проанализировав с учите-
лями его сочинение, мы решили 
подать апелляцию. В апелля-
ционной комиссии было человек 
десять, мне разрешили присут-
ствовать как зрителю. Когда на-
звали ошибку, Роберт, наверное, 
час спорил с членами комиссии. 
По-моему, это была «чужая нрав-
ственность» – нельзя, говорят 
ему, использовать прилагатель-
ное со словом «нравственность». 
А Роберт хотел услышать какое-
то правило русского языка, по-
чему нельзя, ведь это же слово 
использовал автор. «Автору мож-
но, а тебе – нет, ты – пока не ав-
тор», – объяснили ему. Обида, 

конечно, осталась, ведь Роберт 
пока единственный в ЯНАО и 
неоднократный призер Все-
российской олимпиады школь-
ников по русскому языку. 
Неужели он не достоин ста 
баллов и на ЕГЭ по русскому 
языку? – считает Регина Фах-
рутдинова. 

По ее мнению, членам экс-
пертной комиссии следует быть 
немного добрее, ведь они иногда 
решают судьбы детей. У Яшкина 
же сейчас все хорошо: он учится 
в  М о с к о в с к о м  ф и з и к о -
т е х н и ч е с к о м  и н с т и т у т е 
(МФТИ) по специальности 
«прикладная математика и ин-
форматика», получил грант 
президента России – дополни-
тельную ежемесячную выплату. 
В марте с успешным студентом 
встретился губернатор Дмитрий 
Артюхов. Регион поможет сту-
денту с практикой в ведущих 
IT-компаниях страны, а Роберт, 
в свою очередь, поучаствует в 
подготовке ямальских старше-
классников к профильным 
олимпиадам. 

 
«бАлл ЕГЭ – ЭтО 
ПрОстО цифЕрКА»
Александр Ефимов признал-

ся, что его сердце тронула исто-
рия выпускника из газовой 
столицы. И все-таки директор 
Регионального центра оценки 
качества образования рекомен-
дует ученикам и их родителям 
легче и более здраво относиться 
к полученным баллам. 

– Балл за ЕГЭ на самом 
деле – это же просто циферка. 
За ней не стоит реального 
знания, она лишь отражает 
это знание. Балл получен, и 
если мы с ним проходим в тот 
вуз и на то направление, кото-
рое выбрали, то вообще не-
важно, 95 или 97 баллов. Если 
же из-за этой разницы не по-
лучится поступить куда хоте-
лось, надо просто остановить-
ся, подумать и решить, куда 
п о й т и  с  э т и м и  б а л л а м и .  
Например,  не  на  романо-
германскую филологию, но все 
равно на филологический фа-
культет. Или обратить внимание 
на среднее профобразование: на 
Ямале сильнейшая в стране си-
стема подготовки кадров для 
ТЭК, ребята учатся в очень хо-
роших условиях и обретают 

высокооплачиваемую специаль-
ность, – подчеркнул Ефимов. 

Свое мнение высказал и пси-
холог центра социального об-
служивания населения «Дове-
рие» Виталий Соболевич, 
работавший прежде в школе 
Белоярска, победитель регио-
нального этапа Всероссийского 
конкурса профессионального 
мастерства «Педагог-психолог 
России – 2023». 

– Надо понимать: есть внеш-
няя мотивация, а есть внутрен-
няя. Внешняя – это больше про 
оценку ради оценки или привле-
кательность какого-то вуза, а 
внутренняя мотивация может 
указывать на личную удовлетво-
ренность человека собой. Такой 
везде пробьется. Как сказал мне 
один боксер:  «Да, я упал, но я 
успешен уже в том, что смог 
встать после падения». Встать 
после любого падения и вообще 
быть личностью, готовой к раз-
ным эксцессам по жизни – это, 
наверное, достижение. Для меня, 
как психолога, подготовить та-
кую личность – первостепенная 
задача, – сказал Соболевич. 

Он добавил, что экзамен – это 
ступень в будущее. И хорошо, 
если на этом отрезке пути роди-
тели не будут нагнетать тревож-
ность, а скажут: «Не волнуйся, 
все будет хорошо. Я в тебя 
верю». 

дорогие выпускники!

От всей души поздравляю вас 
с окончанием школы!

Сегодня для вас звучит по-
следний школьный звонок – 
такой радостный и такой трога-
тельный момент. Школа – это 
фундамент, на котором строит-
ся все здание будущего обще-
ства. И Ямал постарался, чтобы 
ваш фундамент был самым 
крепким – с современными 
классами, талантливыми и вни-
мательными педагогами, про-
грессивными образовательны-
ми программами.  

Впереди у вас ответственная 
пора – экзамены, выбор про-
фессии, поступление в вузы. 
Пусть знания, полученные в 
ямальских школах, будут вашей 
надежной опорой. Верьте в 
себя, ведь вы – ямальцы, ваш 
характер закален Севером, а 
значит, вы способны преодо-
левать любые трудности.  

Спасибо учителям за вдох-
новение и родителям за под-
держку! Ямал гордится вами и 
верит, что вы сохраните лю-
бовь к родному краю. Успеш-
ных экзаменов и доброго пути! 
Пусть ваши таланты служат на 
благо Родины!

Губернатор ЯнАО 
д. А. Артюхов

дорогие выпускники, 
педагоги и родители!

Поздравляю вас с одним из 
самых трогательных и значимых 
моментов в жизни – последним 
школьным звонком!

Для выпускников этот день 
символизирует завершение важ-
ного этапа и начало новых свер-
шений. Ваши упорство, таланты 
и трудолюбие, помноженные на 
заботу учителей и поддержку 
родителей, стали надежным 
фундаментом для будущих по-
бед. Пусть каждый из вас смело 
идет к своим целям, сохраняя 
любознательность и веру в соб-
ственные силы!

Особая благодарность педа-
гогам за мудрость и терпение, 
которые помогают раскрывать 
потенциал молодого поколе-
ния, и родителям, чья любовь 
вдохновляет на достижения. 
Ваш труд – это вклад в разви-
тие не только округа, но и всей 
страны.

Дорогие выпускники! Пусть 
ваши сердца всегда хранят тепло 
школьных лет, а следующий 
жизненный путь будет наполнен 
яркими открытиями, добрыми 
людьми и возможностями реа-
лизовать самые смелые мечты. 
Верьте в себя, и у вас все полу-
чится!

Председатель 
Заксобрания ЯнАО 

с. м. Ямкин

ОфициАльнО
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Парадоксы русского
Что делать с трудными произношениями и ударениями
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ноябрянами. А по словарю все-
таки ноябрьцы, – напомнила 
специалист. 

Если сомневаетесь, как правиль-
но назвать человека из какого-то 
города и под рукой нет словаря, 
используйте универсальную и бес-
проигрышную формулировку – 
житель такого-то города. 

– Парадокс русского слово-
образования: у нас мало норма-
тивных слов для названий жи-
тельниц. Всем известно, что в 
крупнейших городах России 
живут москвич и москвичка, 
петербуржец и петербурженка. 
А дальше уже возникают вопро-
сы, даже новосибирец – ново-
сибирка. Действительно, для 
жительниц часто приходится 
использовать описательную 
конструкцию, – высказался 
Владимир Пахомов, председа-
тель филологического совета 
«Тотального диктанта», науч-
ный сотрудник Института рус-
ского языка имени В. В. Вино-
градова РАН.

Лингвист допускает, что, если 
в речи ямальцев будут присут-
ствовать «ноябряне» и «ноябрян-
ка» и эти формы подхватят СМИ, 
то, возможно, что и они окажутся 
в словарях как нормативные. 

– Словари фиксируют то, что 
есть в языке. Дело только за 
практикой употребления: если 
она будет массовой, то словарь 
не сможет это игнорировать, – 
пояснил эксперт.

КОварствО руКОлы 
И КОл-центра 
Есть много слов, где удвоен-

ная согласная так и просится, но 
на самом деле ее там нет. То еще 
испытание, особенно для гра-
мотных и сомневающихся. Кро-
ме «руколы» и «кол-центра» 
в с п о м и н а ю т с я  « п а л е т а » , 
«офлайн», «шопер», «шопинг». 

– Мы слышим эту удвоен-
ность, но должны помнить о том, 
что на письме не все иноязыч-
ные слова сохраняют ее в корне-
вой зоне. И хорошо, когда у че-

ловека появляется сомнение по 
поводу написания слова. В лю-
бом случае, новые слова в нашу 
речь приходят не так часто. 
Очень важно на этом этапе за-
фиксировать для себя правиль-
ность написания, обратиться к 
словарю, чтобы запомнить и 
верно использовать, – отметила 
Анастасия Стародубцева. 

И все-таки слова, которые не-
давно заимствованы и пока осваи-
ваются, еще могут менять произ-
ношение и написание. По словам 
Владимира Пахомова, бывает 
так, что орфографический сло-
варь предлагает один вариант, а 
пишущие сопротивляются, не 
принимают рекомендацию орфо-
графистов. 

– Как сейчас многие не хотят 
писать «кол-центр». Говорят, что 
с одной «л» – это что-то из вре-
мен Ивана Грозного, а в нынеш-
нем понимании должно быть 
«колл-центр». Посмотрим, кто 
победит – словарь или носители 

языка. Те случаи, когда ученые, 
авторы словаря, видя, что пись-
менная практика не принимает 
тот или иной вариант, меняют 
рекомендацию, называются пере-
кодификация, – рассказал пред-
седатель филологического совета 
«Тотального диктанта». 

еслИ режет слух 
Стоит ли делать замечание 

человеку, который неправильно 
произносит слово, особенно в 
компании? Владимир Пахомов 
ответил, что старается поправ-
лять только людей, которые вы-
ступают публично и ошибка в 
речи может повлиять на их репу-
тацию. Причем говорит об этом 
деликатно и только тет-а-тет. 

– Язык нам нужен, чтобы об-
щаться. И иногда разрушать это 
общение замечанием, что мы не 
там ударение поставили, кажется 
даже противоестественным для 
языка. Я бы рекомендовал больше 
внимания обращать на свою соб-
ственную речь – всем нам есть куда 
стремиться, мы всего не знаем о 
языке. Поэтому, если вы встретили 
в речи какой-то непривычный ва-
риант, который вам режет слух, я 
бы посоветовал сначала заглянуть 
в словарь, перепроверить себя. Ведь 
может быть так, что это вариант 
допустимый, просто вы об этом не 
знаете. Лучше совершенствовать 
свою грамотность, чем лезть с ука-
заниями к другим, – подытожил 
Владимир Пахомов. 

Анастасия Стародубцева в 
свою очередь посоветовала 
больше читать вслух, ведь это 
хороший инструмент для тре-
нировки дикции, речи, возмож-
ность поиграть интонациями, 
почувствовать красоту русского 
языка. И заодно проверить свои 
отношения с ударениями. 

Город              
   Название  жителей        Название жителя          Название жительницы

Лабытнанги          лабытнангцы              
     лабытнангец              

    жительница города  

              
              

              
              

              
              

              
              

              
         Лабытнанги         

Муравленко         муравленковцы              
муравленковец              

жительница города              
              

           

              
              

              
              

              
              

              
              

              
       Муравленко   

Губкинский              
  губкинцы              

            губкинец              
          жительница города              

              
           

              
              

              
              

              
              

              
              

              
          Губкинский   

Ноябрьск              
      ноябрьцы              

           ноябрец              
           ж

ительница города              
              

           

              
              

              
              

              
              

              
              

              
          Ноябрьска   

 

на волне популярности 
«тотального диктанта» 
и подготовки к еГЭ многие 
стали чаще задумываться 
над сложными случаями 
и даже спорить. Предметы 
споров есть и на Ямале. 
в пресс-центре «север-
Пресса» эксперты рассказали 
о самых интересных случаях.

Оле́нИна ИлИ 
Олени́на 
Жителям других регионов 

ударение на второй слог может 
резать слух, да и Большой ор-
фоэпический словарь русского 
языка предупреждает, что произ-
носить «оле́нина» не рекоменду-
ется. Но на Ямале даже дикторы 
телевидения и радио говорили 
именно так. 

– Словарь фиксирует норму 
«олени́на». Но, приехав на 
Ямал, я услышала как раз на 
телевидении вариант «оле́нина». 
Хотя даже среди коренного на-
селения такого произношения 
я не зафиксировала. Теперь же 
некоторые словари фиксируют 
оба варианта, но если мы гово-
рим про язык телевидения, ра-
дио, то фиксация – только на 
норме «олени́на», – рассказала 
Анастасия Стародубцева, кан-
дидат филологических наук, 
завкафедрой гуманитарного и 
социального образования 
РИРО ЯНАО.

Эксперт назвала такие слу-
чаи региональной особенно-
стью – интеллигенция, приехав 
н а  Я м а л ,  п р о и з н о с и л а 
«оле́нина». Население ориенти-
ровалось на ее мнение, поэтому 
в регионе такой вариант зафик-
сирован.

 
КаК нас ПравИльнО 
назвать 
Интересным вопросом фило-

лог назвала изучение названий 
жителей городов. На Ямале они 
действительно необычные, и 
даже местные, не говоря уже о 
гостях региона, могут спот-
кнуться, пытаясь сформулиро-
вать, кто живет в Лабытнанги, 
Ноябрьске или в Муравленко.  

– В случае с Ноябрьском 
словарь Городецкой фиксирует 
вариант «ноябрьцы», 
«ноябрец» и «жи-
тельница горо-
да Ноябрь-
ска». Но сами 
жители города 
разделились: 
одни ратуют за то, 
чтобы оставили 
вариант из совет-
ского времени, 
даже лозунги 
были с призывом 
«Ноябрьцы!». Дру-
гие возражают: про-
ще же говорить «ноя-
бряне». Можно образовать 
от этого слова и жительни-
цу, и жителя. То есть он – 
ноябрянин, она – ноябрянка. 
На телевидении, в СМИ об-
ращаются к жителям города 
Ноябрьска, называя их 

Анастасия 
Стародубцева: 

«При всех сомнениях 
пользуйтесь 
словарями, 
они – наши 
помощники. 
А еще слушайте 
аудиокниги 
и читайте вслух».
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Нина Власова
Штрихи ВремеНи

Сезон «огненных»
Победы, лучшие игры и история команд «Факел Ямал»

Команды спортивного общества 
«ФаКел Ямал» за сезон пополнили 
копилку наград. Волейболисты 
взяли серебро молодежной лиги, 
футболисты дошли до четвертьфинала 
плей-офф и заняли второе место 
в регулярном чемпионате. 
Капитан хоккейной команды поставил 
рекорд по набранным очкам. 
Борьбу за награды чемпионата страны 
продолжают ямальские пляжники. 
«Красный Север» подвел итоги 
спортивного сезона и вспомнил самые 
яркие победы «огненных».

Спортивное общество 
«Факел» создано 20 декабря 
2022 года. Под одним 
брендом объединили три 
профессиональные команды: 
по волейболу, футзалу 
и хоккею. В ноябре 
2024 года общество получило 
название «Факел Ямал», 
в него включили еще один 
вид спорта – баскетбол.

Май 2025 
Олег Стояновский 

и Илья Лешуков 
завоевали золото 

первого этапа 
чемпионата России по 

пляжному волейболу 
в Волгограде

Молодёжка

Волейбол

Пляжный волейбол

Волейбол – один 
из наиболее 

популярных в округе 
видов спорта,

 им занимается около 
10 тысяч человек во 

всех муниципалитетах. 
В 16 спортивных школах 

занятия по волейболу 
посещает более 

1600 человек, 
работают 34 тренера.

Клуб в соцсетях

Молодежная команда «Факел» 
образована в 2011 году

По итогам дебютного сезона 
заняла 7-е место

Награды в Чемпионате России

2014
2023
2024

2013 
2019 
2022

2020 
2021

Главный тренер 
ВК «ФаКел Ямал» 
Роман емполов: 

«Я уверен, что следующий 
сезон будет лучше. 
Запланирована большая 
работа летом, рано 
начинаем тренировочные 
сборы, чтобы поднабрать 
мастерства и физически 
быть готовыми 
к началу следующего 
чемпионата».

1984
При ПО 
«Уренгойгазпром» 
появилась мужская 
волейбольная команда

1994
Команда преобразована 

в волейбольный клуб 
«Факел» для участия 

в первенстве России. 
Первый успех дал право 
выступить в Чемпионате 

России по волейболу 
среди команд-мастеров 

Первой лиги

1996
Первые шаги 
в профессиональном 
спорте. Итог дебютного 
сезона в Первой лиге – 
17-е место

2002
Первый серьезный успех 

«Факела», победа 
в чемпионате Высшей лиги 

«Б» и переход в Высшую 
лигу «А»

2004–2005
Дебют в Суперлиге. 
Подопечные Владимира 
Кондры оказались 
на 11-м месте

2005
Клуб возглавил 

Борис Колчин. 4-е место 
в турнире открыло дорогу 

в Еврокубки

2006–2007
4-е место 
в чемпионате 
России и сенсация 
на международной 
арене: победа 
в финале Еврокубка. 
«Факел» стал первой 
в новейшей истории 
российской командой, 
которая смогла добыть 
престижный трофей

2018–2019
Лучший сезон 

десятилетия: бронза 
чемпионата России 

и путевка в Лигу 
чемпионов

Декабрь 2018
Сенсация 
на чемпионате мира 
в Польше. Победа 
в матчах с командами 
«Зенит-Казань» 
и «Скра». Итог – 
3-е место в турнире. 
Егор Клюка, Дмитрий 
Волков и Иван 
Яковлев включены 
в сборную России 

Сезон 2025 года
10-е место в Чемпионате 
России – PARI Суперлига
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Очередной этап чемпионата России 
по пляжному волейболу завершается 

25 мая в краснодаре. В августе этап 
турнира примет Новый Уренгой. 

Финал состоится в анапе 11 сентября.

2017 
В новоуренгойском 
«Факеле» создано 
отделение пляжного 
волейбола. Первый 
дуэт ямальского 
клуба – бронзовые 
призеры чемпионата 
мира – 2017 Никита 
Лямин и Вячеслав 
Красильников

2019
Олег Стояновский 

и Вячеслав 
Красильников 

выиграли чемпионат 
мира и стали 

победителями 
финала Мирового 

тура

2021
Дуэт Стояновский/
Красильников 
завоевал первую 
для российской 
«пляжки» медаль 
Олимпийских игр – 
серебро в Токио

2022 
Победа Олега 

Стояновского и Ильи 
Лешукова в 12 этапах 

чемпионата России, 
золото Кубка страны 

и Спартакиады 
сильнейших

2024 
Завоеван шестой 
по счету титул 
чемпиона страны. 
Олег Стояновский 
стал семикратным 
чемпионом России и 
самым титулованным 
из действующих 
пляжников

Главный тренер – 
андрей михневич

Фото: fakelvolley.ru

Фото: fakelvolley.ru
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2009
Дебют «Ямал-НУБК» в Первой лиге Уральского региона – 
4-е место

2010
Бронза первенства России среди команд Высшей лиги

2013–2014
Победа в первенстве, серебро в финале серии плей-офф, 
путевка в Суперлигу

2015–2016
Бронза Первенства России Высшей лиги региона 
«Западная Сибирь»

2017
2-е место по итогам регулярного первенства 
в конференции «Восток», серебро первенства России 
среди команд клубов Высшей лиги 

2020
Новая страница в развитии клуба, 12-е место по итогам 
конференции «Восток»

2022
7-е место в конференции «Восток» и выход в 1/8 финала 
первенства России

2023
4-е место первенства страны среди команд Высшей лиги 
в конференции «Восток» и выход в 1/8 финала плей-офф

2024
Мини-футбол переименован в футзал

2025
2-е место в конференции «Восток», 
выход в 1/4 финала WINLINE Кубка России

924 мая 2025 г., № 20
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Апрель 2025
Главный трофей Кубка 

страны завоевала 
команда «ФаКел ЯМал-2» 
(Стояновский, лешуков, 

Сабаев, Веретюк)

•Команда сформирована в 2024 году, 
базируется в Ноябрьске. В нее вошли 
спортсменки до 14 лет. 
•В ноябре 2024 года спортсмены 
участвовали в первенстве Уральского 
федерального округа в Челябинске, 
возрастная категория – до 14 лет. 
•Команда заняла 10-е место в общем 
зачете.
•Сборная усиленно тренируется, чтобы 
достойно выступить на первенстве УрФО 
среди девушек до 15 лет. Турнир нового 
сезона пройдет осенью.

Снежный волейбол

Футзал

Хоккей

Баскетбол

21 мая в Новом Уренгое 
футболисты позвали 
болельщиков на матч. 
Игра прошла в смешанных 
командах.

Губернатор Ямала Дмитрий 
Артюхов на встрече 
с зампредседателя 

правительства России 
Дмитрием Чернышенко 

предложил установить 
федеральный стандарт 
спортивной подготовки 

для «снежников». 
Он отметил важность 

создания национальной 
сборной и организацию 

международных соревнований 
по этому виду спорта.

«Ямал-Медиа» 
в сентябре презентует 
документальный 
фильм о главном 
спортивном клубе 
округа. Лента «Факел. 
Разгорается пламя» 
войдет в юбилейный 
цикл, посвященный 
50-летию Нового 
Уренгоя. Показ 
приурочат к старту 
нового сезона.

Главный тренер – 
Илья Малюшкин

Капитан ХК «ФАКеЛ ЯМАЛ» 
Данил Шипин установил новый 
рекорд НМХЛ по количеству 
набранных очков за сезон, 
в 40 матчах забил 37 шайб и отдал 
58 результативных передач.

Знаковая победа 
прошедшего сезона – 

реванш в матче 
с рыбинским
«Полетом» – 

командой, 
которой уступили 

в прошлом году.

2021–2022
Первый сезон 

в Национальной 
молодежной 

хоккейной лиге, 
10-е место

2025
2-е место 

в регулярном 
чемпионате 

конференции 
«Запад», выход 

в полуфинал 
Кубка регионов 

Следующий сезон команда 
начнет обновленной: «ФАКеЛ 
ЯМАЛ» по возрасту покинули 

15 игроков.

Клуб в соцсетях
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Клуб в соцсетях

Новой домашней площадкой команды 
станет «Факел-арена». Спортивный комплекс 
площадью 13 тысяч квадратных метров 
возводится к 50-летию Нового Уренгоя.

Главный тренер 
команды – 
Владимир Кузнецов

Апрель 2023
Первое золото Кубка 

России, турнир прошел 
в Новом Уренгое

Май 2024
Победы на главных 
турнирах: чемпионате 
России и Кубке страны

2022 
В первый состав команды 
вошли Руслан Быканов, 
александр Крамаренко, 
Максим Худяков, Тарас 
Мыськив. Тренер – Петр 
Королев

2021 
Основана команда

2022–2023
5-е место 
в регулярном 
чемпионате, выход 
в плей-офф 
и в 1/4 финала

Фото: fakelmf.ru

Фото: fakelhockey.ru

Фото: fakelhockey.ru
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«Ямал-Медиа»

Оксана Киселева 
Наши герОи

Фотопроект «Наши герои» 
на сайте «Север-Пресс» 
прирастает историями. 
их уже больше двадцати. 
галерея участников 
пополняется – почти в каждой 
ямальской семье найдется 
военный, медик, спортсмен 
или другой близкий человек, 
совершивший поступок. 

«НиКтО, КрОМе НаС»
Андрей Флегантов – глава 

многодетной семьи из Ноябрь-
ска. В зоне спецоперации он 
служил в донецком штурмовом 
подразделении пулеметчиком, 
был ранен, награжден медалью 
Минобороны «За боевые отли-
чия». Через год после подписа-
ния контракта вернулся домой, 
где его ждали жена Светлана и 
младшие дети – Алевтина, Ка-
мила, Арина. 

– Конечно, мне не хотелось 
отпускать Андрея на СВО, ведь 
мы только-только детей взяли в 
семью. Боялась, но смирилась. Он 
мужчина – решил, значит, пусть 
идет, – вспоминает супруга. 

Над девчонками из Донбасса 
они оформили опеку, когда вы-
росли свои дети –Ксения и 
Владимир. Три сестры несколь-
ко лет провели в детском доме, 
а увидев Флегантовых, броси-
лись им на шею: «Вы – наши 
родители!». Приехав на Ямал, 
учились помогать по дому, веж-
ливо разговаривать, привыкали 
к новой школе, занимались с 
логопедом и  психологом.  
И, конечно, родители-тренеры 
приобщили младших к спорту. 

– С девочками непросто, 
нужно набраться терпения. 
Они учатся, занимаются ан-
глийским языком, хорошо ри-
суют… Нам говорили, что не 
надо сразу их нагружать: пусть 
отдохнут, освоятся. Но мы с 
первых дней начали занимать-
ся с ними. Они приходили на 
тренировки, им давали мини-
мальные физнагрузки. Сейчас 
понимаем: это было правиль-
ное решение, они стали более 
собранными, уверенными в 
себе, соблюдают режим. У де-
вочек есть награды с разных 
соревнований, в том числе все-
российских, – гордится их 
успехами Светлана. 

Супруги-тренеры 
по пауэрлифтингу 
и тяжелой атлетике 
воспитали чемпионов 
и призеров, а потом 
дали новую жизнь 
детям, видевшим 
войну и разруху. 
Такие добрые дела 
не должны оставаться 
без ответа, считает 
губернатор Дмитрий 
Артюхов. 
Он познакомился 
с семьей Флегантовых 
еще в 2022-м 
и отозвался 
на их просьбу помочь 
с ремонтом дома. 

Народная галерея героев
Северяне поднимают семейные архивы

– Девочки уже почти не вспо-
минают старую жизнь. Исчезают 
страх и неуверенность. Знают, 
что мы рядом и все у них полу-
чится, – отметил в беседе с кор-
респондентом «Ямал-Медиа» 
глава семьи. 

2024 год Флегантовы завер-
шили победой в номинации 
«Семья добродетелей» Всерос-
сийской премии «Семья Защит-
ников Отечества». Ее организо-
в а л  ф о н д  « З а щ и т н и к и 
Отечества», в конкурсном от-
боре участвовали семьи ветера-
нов СВО из 80 регионов России. 
А сейчас Флегантовы из Но-
ябрьска по праву участвуют в 
социально-медийном фотопро-
екте «Наши герои».

Андрей Флегантов служил в 
ВДВ и с тех пор старается соот-
ветствовать девизу «Никто, 
кроме нас». Эту знаменитую 
фразу впервые произнес в 1941 
году участник обороны Москвы, 
командир разведывательно-
диверсионного отряда Иван 
Старчак. С тем же девизом в 
2022-м Флегантов решил под-
писать контракт и участвовать в 
СВО. 

– Если мы это говорим, нуж-
но соответствовать. Ну и с дет-
ства закон: если бьют наших, 
надо идти на помощь. Начали 
приходить новости: одного зна-
комого ранило, другой убит. 
Если бы не пошел, совесть бы 
загрызла, – признался он. 

иСтОриЯ 
из НОвОгО УреНгОЯ
Об этой семье «Север-Пресс» 

узнал благодаря ямальскому 
филиалу фонда «Защитники 
Отечества». 

Юрий Карпачев жил в газо-
вой столице и работал водите-
лем вахтового автобуса. Когда 
началась спецоперация, он по-
нял, что должен быть там, где 
идут бои. Во время поездки к 
родителям в Краснодарский 
край заключил контракт с ЧВК 
и в конце марта 2023 года ушел 
добровольцем на СВО. Причем 
не стал сразу говорить об этом 

родным. Семья узнала, уже ког-
да он проходил боевое слажива-
ние в учебке.

Юрий погиб той же 
весной, 27 мая, 
в ходе ожесточенных 
боев за Артемовск. 
Похоронив брата, 
Лариса Карпачева 
обратилась в филиал 
фонда «Защитники 
Отечества», потому 
что не было почти 
никакой информации 
о его службе 
и обстоятельствах 
гибели. Сотрудникам 
фонда удалось 
выяснить, 
что у Юрия был 
позывной «Рыбачий» 
и что он вынес 
четверых сослуживцев 

Андрей 
Флегантов – 
мастер спорта 
России, тренер 
по пауэрлифтингу 
и неоднократный 
победитель 
конкурса 
«Спортивная элита 
Ямала». Среди его 
воспитанников – 
победитель 
первенства России 
Полина Панкова 
и победитель 
международных 
соревнований, 
Кубка России 
Левон Тавакалов. 
Любовь к спорту 
Андрей привил 
и младшим дочкам.

из огня, 
что спасло их жизни. 
Посмертно награжден 
орденом Мужества, 
наградами ЧВК 
и медалью «Участнику 
специальной военной 
операции».

В семейном «Бессмертном 
полку» – герои Великой Отече-
ственной войны Иван и Алексей 
Карпачевы, Гавриил Блюдик. 
Гавриил Иванович родился в 
1908 году, был призван в Со-
ветскую армию из станицы 
Брюховецкой Краснодарского 
края. Проходил боевую подго-
товку в Горьковском военно-
пересыльном пункте и служил в 
944-м стрелковом полку 259-й 
стрелковой дивизии. Повезло: 
вернулся с войны, был награж-
ден множеством государствен-
ных наград.

Дед Юрия, Иван Петрович, 
родился в 1907-м, тоже прошел 
войну и имел много наград. Од-
нако подробностей о его боевом 

пути сохранилось мало: архивные 
данные утеряны, и семья почти 
ничего не знает. Его родной брат 
Алексей 1912 года рождения был 
младшим лейтенантом, команди-
ром взвода роты автоматчиков 
481-го стрелкового полка 320-й 
Енакиевской дивизии. За хра-
брость и доблесть награжден ор-
деном Красной Звезды.

раССКажите 
О СвОёМ герОе 
Фотогалерею «Наши герои» 

может пополнить любой житель 
региона, отправив заявку и рас-
сказав о выдающихся людях. 
Акция на сайте информагент-
ства «Север-Пресс» продлится 
до конца года. 

Чтобы поделиться историей, 
заполните форму во вкладке 
«Проект «Наши герои» на сайте 
«Север-Пресс». В заявке рас-
скажите коротко биографию 
близкого вам человека и о том, 
какой поступок он совершил, 
почему вы гордитесь им. При-
сылайте до трех фотографий, 
указав их автора и свой контакт. 
Портреты и рассказ о герое пу-
бликует редакция.
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Нина Власова
ТВои люди, СеВер!

лабытнанги удивил 
участника проекта «Герои 
Ямала». Константин Зайков 
приехал в город, который 
когда-то строил. Ветеран 
вернулся на полвека назад, 
чтобы вспомнить, с чего все 
начиналось.

дороГи, КоТорые 
мы Выбираем
Строитель приступает к рас-

сказу издалека и немного нео-
жиданно, с цитаты из произве-
дения американского писателя 
О. Генри: о том, что важны не 
дороги, которые выбирает чело-
век, а внутренний посыл, за-
ставляющий сделать этот вы-
бор. Объясняет: именно так 
получилось и в его случае. Ров-
но полвека назад инженер с 
дипломом тюменского вуза ис-
кал работу. У молодого про-
фессионала было несколько 
требований: хороший доход и 
перспектива решить квартир-
ный вопрос. К этому времени 
Константин успел жениться и 
стать отцом. 

Дорога привела в строй-
отрасль. Трудовую карьеру 
начал в Тюменской области. 
С собой взял жену и ре-
бенка. Молодая се-

Концентрация всего хорошего
Строитель Константин Зайков – о притяжении Севера и о любимом городе

мья переезжала с парой сумок и 
главной материальной ценно-
стью – магнитофоном с коллек-
цией записей. 

– Работал монтажником, 
с в а р щ и к о м ,  м е х а н и к о м -
водителем, механизатором ши-
рокого профиля, в 28 лет стал 
прорабом. На Крайний Север 
попал, уже наработав хороший 
стаж по специальности, не боял-
ся морозов и холода, – расска-
зывает строитель.

Первое место работы на 
Ямале – Полярный Урал, 
стройка на 110-м километре. 
Руководил коллективом из  
12 человек, все ребята были 
толковые и умелые.

– Именно здесь впервые уви-
дел, как из бруса строят дома, 
удивила технология, – делится 
воспоминаниями Константин. 

После завершения проекта в 
марте 1977 года с семьей приехал 
в Лабытнанги. В городе шла 
большая стройка. 

– Пришлось побегать, объ-
ектов и бригад много. Благодаря 
накопленному опыту все про-
шло быстро и гладко. Но был 
момент, когда хотел все бросить 
и уехать, просто не хватало сил. 
Приходил домой и буквально 
падал от усталости, но потом 
втянулся. Это произошло, когда 
узнал поближе своих коллег, – 
вспоминает ветеран.

СТроиТель 
Со ЗНаНием 
пСихолоГии
Годы работы с людьми убе-

дили Константина Зайкова: 
прораб на стройке – больше, 
чем просто руководитель про-
екта. 

– Если бы не эта специаль-
ность, пошел бы учиться на 
психолога, – смеется он. Объ-
ясняет: – Строитель, мастер, 
прораб участка – в какой-то 
степени психолог. Потому что 
рабочий коллектив сам по себе 
очень разнообразный. К каждо-
му нужно найти подход. 

Осваивая тонкости психоло-
гии общения, вывел для себя 
правило: никогда не судить о 
человеке только по его внешне-
му виду. Поводом для этого стал 
один эпизод. В контору в поис-
ках работы пришли двое не 
очень опрятно одетых мужчин. 
После выполнения наряда один 
из них предложил увлеченному 
музыкой прорабу помощь в пе-
реводе текста песни с англий-
ского на русский, и сделал это 
блестяще, на слух. Загадочный 
гость оказался капитаном даль-
него плавания, в сложных жиз-
ненных обстоятельствах он 
подрабатывал на Севере. А Кон-
стантин сделал вывод: абсолют-
но любой человек может скры-
вать в себе неожиданные 
таланты.

 
ГолубаЯ даль 
арКТиКи
В 1984 году Константин 
Зайков ненадолго покинул 
Ямал. Друг позвал на Даль-

ний Восток. Специали-
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сту работодатель готов был 
сразу дать квартиру, хорошую 
зарплату и место в детсаду для 
сына. Константину хватило 
полтора месяца, чтобы понять: 
без родных северных просторов 
ему не по себе.

– На Дальнем Востоке гори-
зонта не видать, а я привык к 
Северу, посмотришь – до 40 
километров окружности земли 
можно увидеть, голубая даль. 
Там такого нет: туман или соп-
ки, – вспоминает он.

Любовь к Северу пересили-
ла, хотя квалифицированного 
мастера не хотели отпускать и 
даже грозились снять с рейса.  
В трудовой книжке появилась 
обидная запись о самовольном 
оставлении производства.  

КаК порадоВаТь 
СТроиТелЯ
Работа строителя непростая, 

особенно на Севере. Бригада 
Константина Зайкова в тундре 
вручную ставила мачты высо-
той до 120 метров. Вес кон-
струкции – 11 тонн, ее подни-
мали лебедками и выверяли 
положение по теодолитам. До-
пустимое отклонение – всего 
три сантиметра.

Рассказывает ветеран стройо-
трасли о главной для себя радо-
сти – видеть, как растут дома, и 
вручать новоселам ключи от 
квартир. Отдельная гордость – 
объекты, которые сформирова-
ли облик Лабытнанги, Самбурга 
и Уренгоя.

С 1976-го по 2015 год 
Константин Зайков 
строил детские сады, 
школы и первые 
кирпичные дома 
в Лабытнанги. 
Под его руководством 
застраивались поселок 
Полярный, микрорайоны 

Восток, Телеком, 
Геофизики, Обской.

В Самбурге он строил 
школу-интернат, клуб, 
магазин, пекарню, 
кирпичный дом на 
24 квартиры, баню, 
коттеджи, газовую 
котельную. По его 
дипломному проекту 
возвели каток в Уренгое. 

В памЯТь 
о ЧерНобыле – 
ЗаСВеЧеННаЯ 
фоТоплёНКа
Константин Зайков оказался 

в числе командированных в 
Чернобыль, приехал туда спустя 
неделю после катастрофы на 
АЭС. На месте не стал говорить, 
что имеет опыт руководителя, 
хотел попасть на вахту простым 
строителем. 

– Не мог оставаться в штабе, 
кто-то ведь должен был идти 
работать в зону, – рассказыва-
ет он.

Вахта длилась месяц, два 
подряд – уже предел. Строите-
лям выдавали дозиметры, что-
бы снимать показания в начале 
и в конце каждой смены. В усло-
виях радиационного загрязне-
ния работали строго ограничен-
ное время. В том, что доза 
облучения была серьезной, убе-
дился уже после возвращения 
домой. Надеялся напечатать 
фото, сделанные в Чернобыле, 
но пленка в фотоаппарате не 
выдержала радиации и оказа-
лась засвечена.

«ВыГлЯНул иЗ оКНа – 
и Не уЗНал Город»
В Лабытнанги «герой Ямала» 

не был больше пяти лет. Он 
приехал в любимый город и не 
узнал его. Долго и внимательно 
вглядывался в дома на централь-
ной улице.  

– Выглянул из окна гости-
ницы – улица Гагарина. Я же 
столько раз проходил ее! Смо-
трю – и не могу узнать. Город 
меня просто поразил. Я много 
строил, но такого великолепия 
даже не представлял себе. Ваш, 
а точнее мой, Лабытнанги даст 
фору любому миллионнику, 
здесь концентрация всего хо-
рошего. Это удивляет и радует 
до слез, – не смог сдержать 
эмоций Константин Зайков.

«Нет ничего лучше, 
чем видеть радость 
в глазах людей, 
когда вручаешь 
им ключи от новых 
квартир. Это ощущение 
ни с чем не сравнить».

Константин
Зайков
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Экономика

Нина Власова
СезоНы Ямала

На старте северного завоза
Сколько топлива и когда доставят в отдалённые посёлки ЯНАО

за навигацию в отдаленные 
и труднодоступные села 
Ямала доставят почти 90 тонн 
топлива. Как в этом году будет 
организован северный завоз, как 
изменились цены и логистика – 
в пресс-центре «Север-Пресса» 
рассказал генеральный директор 
ао «Ямалгосснаб» Владимир 
Жадовский.

ПлаНы На НаВигацию
Большая работа начинается с 

ледоходом в Салехарде. Для ком-
пании навигация станет 22-й по 
счету, главная задача на сезон – до-
ставить весь запланированный 
объем топлива и ресурсов в 38 на-
селенных пунктов округа. Объемы 
и график завоза известны. 

– Уже отгружено более 10 
тысяч тонн дизельного топлива 
и три тысячи тонн угля. По тра-
диции первый получатель – 
Шурышкарский район, в Мужи 
доставим зимнее дизельное то-
пливо, бензин и уголь, – сооб-
щил Владимир Жадовский.

По открытой воде топливо при-
везут в поселки, где его запасы по-
сле долгой зимы подходят к концу 
и ограничен объем хранения. Это 
первый этап работы. В Овгорт, 
Лопхари и Питляр все необходи-
мое нужно доставить за один раз. 
Поставки в самые северные насе-
ленные пункты Ямала по графику 
придутся на конец июля – первую 
декаду августа.

– Туда приезжает полный не-
обходимый объем топлива. Гыда – 
4,5 тысячи тонн, Сёяха – 2,5 тыся-
чи тонн, – отметил руководитель 
«Ямалгосснаба».

ПоСтаВщиКи 
и Получатели
Главные получатели ресур-

сов – предприятия жилищно-
коммунального и агропромыш-
ленного комплекса. С учетом 
имеющихся остатков в отда-
ленные и труднодоступные 
населенные пункты централи-
зованно предстоит привезти 
почти 90 тысяч тонн топлива всех 
видов. В структуре централизо-
ванного завоза предусмотрели 
поставки дизеля для нужд про-
мышленного парка, двух новых 
предприятий Белоярска и заправ-
ки судов самого перевозчика.

– С учетом анализа стоимости 
продукта из поставки исключили 
летнее топливо для предприятий 
ЖКХ, в прошлом году было около 
одной тысячи тонн, разница в 
стоимости – 300 рублей, экономи-
ческий эффект минимален, пото-
му что приходилось задействовать 
целую емкость для его хранения. 
Второе глобальное изменение 
касается арктического топлива. 
С прошлого года его отгружает 
только Сургутский ЗСК, – рас-
сказал Владимир Жадовский.

Изменения коснулись поставок 
масла. Необходимые 45 тонн в 
Тольку завезли по зимникам, что 
оказалось дешевле. Дрова летом 
централизованно привезут в три 
поселка: Нори, Кутопьюган и 
Сюнай-Сале. Поставщик – преж-
ний, груз отправят из Омской об-
ласти в начале июня, в конце меся-
ца он будет на рейде в Салехарде.

Новым поставщиком каменно-
го угля в этом году станет компа-

По информации АО «Ямалгосснаб». Инфографика: Луиза Мифтахова

ния «Речфлот». Общая стоимость 
закупки – более 150 миллионов 
рублей. Уголь на Ямал придет из 
Казахстана.

Карта СлоЖНых меСт
Один из самых сложных пун-

ктов для доставки топлива – 
село Сёяха. Уровень воды в реке 
там сильно зависит от направле-
ния ветра, в прошлом году для 
выгрузки пришлось разворачи-
вать шланголинию длиной более 
600 метров и ставить дополни-
тельные насосы. В этом году 
суда подойдут к селу с трехкрат-
ным запасом необходимого обо-
рудования. По словам Владими-
ра Жадовского, трудности были 
и при выгрузке топлива в Гыде. 

– С учетом навигации, кото-
рая длится там всего полтора 
месяца, предстоит держать руку 
на пульсе. В тазовское село по-
ставят топлива больше обычного. 
С учетом реконструкции парка и 
строительства нового энергоцен-
тра туда отправят 4,5 тысячи 
тонн, – отметил собеседник.

Доставка ресурсов в Анти-
паюту пройдет по высокой воде, 
ориентировочно – в начале 
июля, как только Тазовская губа 
освободится ото льда. По про-
гнозам гидрологов, ледоход в 
этом году начнется на 10 дней 
раньше, что даст дополнитель-
ное время для навигации. 

– Две недели к завозу – только 
плюс. Но даже если что-то пой-
дет не по плану, есть запасные 
варианты. Перевозчик в про-
шлом году повысил класс судов, 
чтобы обеспечить возможность 
более дальнего выхода. Усилен 
состав команд, с большим запа-
сом закуплены трубопроводы, 
чтобы не было простоя, – доба-
вил глава компании. 

цеНа и КачеСтВо
По словам руководителя 

«Ямалгосснаба», затраты на 
переоснащение флота не сказа-
лись на стоимости топлива. Та-
рифы на перевозку в рамках 

централизованного завоза – са-
мые низкие в Обь-Иртышском 
бассейне, они обозначены в 
долгосрочных договорах и за-
фиксированы на три года.

При отгрузках дизельного то-
плива выработана система про-
верки качества. Готовность баржи 
проверяют независимые сюр-

вейеры. Пробы отправляют в ла-
бораторию несколько раз: сначала 
с завода, потом при подготовке к 
выгрузке. В прошлом году наре-
каний не зафиксировано.

Уголь покупают исключи-
тельно у производителя и отгру-
жают «с карьера» в присутствии 
представителя независимой ла-

боратории и с отбором проб для 
анализа. Претензий к качеству за 
последние восемь лет не было.

Следить за точностью объе-
мов отгрузки помогают динами-
ческие массомеры, их установи-
ли во всех населенных пунктах 
Ямала. На эту же систему с октя-
бря перейдет Сургутский ЗСК.

3900 т – летнее 
дизельное 

топливо ДТ-Л-К5 
(ГОСТ) Омск

25 220 т – 
зимнее 
дизельное 
топливо 
ДТ-З-К5 (ГОСТ) 
Омск

33 571 т – арктическое 
дизельное топливо 
ДТ-А-К5 (ТУ) Сургут

13 250 т – уголь

1150 м3 – дрова

2595 т – бензин 
АИ-92-К5

9730 т – газовый конденсат

предприятия ЖКХ 

прочие 

предприятия АПК 

Владимир Жадовский:
«Всего три ямальских предприятия – в Мужах, 
Антипаюте и Красноселькупском районе – имеют 
незначительную задолженность за поставленное топливо, 
в общей сложности – до 15 млн рублей. Одна из компаний 
закончит расчет до конца июня и продолжит с нами 
работу, с остальными подписаны мировые соглашения».

Централизованная поставка в 2025 году
89 463 тонны топливно-энергетических ресурсов

Сёяха

Гыда

Антипаюта

Тазовский

Красноселькуп

Мыс Каменный

Яр-СалеСалехард

Аксарка

Мужи

Ф
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47 т – масло 
моторное М10 В2С
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ИНФОРМАЦИЯ
о признании служебного удостоверения, выдаваемого

Законодательным Собранием Ямало-Ненецкого
автономного округа, недействительным

№ 
п/п Ф.И.О. № служебного 

удостоверения Дата выдачи

1 2 3 4
1 Сэротэтто Татьяна Кузьминична 21 24.06.2024

ИЗВЕЩЕНИЕ

Департамент имущественных отношений Ямало-Ненецкого автономного окру-
га (далее – департамент, автономный округ) во исполнение части 3 статьи 15 Фе-
дерального закона от 03.07.2016 № 237-ФЗ «О государственной кадастровой 
оценке» (далее — Федеральный закон № 237-ФЗ) информирует, что на основании 
решения от 01.04.2025 № 3 «Об исправлении ошибок, допущенных при определе-
нии кадастровой стоимости» и  акта об определении кадастровой стоимости от 
15.04.2025  № АОКС-89/2025/000004 испр., решения от 10.04.2025 № 8 «Об удо-
влетворении заявления и необходимости пересчета кадастровой стоимости в свя-
зи с наличием ошибок, допущенных при определении кадастровой стоимости» и 
акта об определении кадастровой стоимости от 15.04.2025 № АОКС-89/2025/000005 
испр., решения от 10.04.2025 № 7 «Об удовлетворении заявления и необходимости 
пересчета кадастровой стоимости в связи с наличием ошибок, допущенных при 
определении кадастровой стоимости» и акта об определении кадастровой стоимо-
сти от 18.04.2025  № АОКС-89/2025/000006 испр. государственного бюджетного 
учреждения автономного округа «Государственная кадастровая оценка» департа-
ментом принято решение внести изменения в кадастровую стоимость 3 объектов 
недвижимости, утвержденную приказом департамента от 30.10.2023 № 18-О «Об 
утверждении результатов определения кадастровой стоимости объектов недвижи-
мости (за исключением земельных участков), расположенных на территории 
Ямало-Ненецкого автономного округа».

Результаты определения кадастровой стоимости 3 объектов недвижимости 
утверждены приказом департамента от 13.05.2025 № 4-О «О внесении изменений 
в таблицу кадастровой стоимости объектов недвижимости: зданий, сооружений, 
объектов незавершенного строительства, помещений, машино-мест, расположенных 
на территории Ямало-Ненецкого автономного округа» (государственная регистра-
ция нормативных правовых актов автономного округа от 14.05.2025 регистраци-
онный № 99).

Приказ департамента от 13.05.2025 № 4-О 
опубликован 15.05.2025 на – официальном сайте 
Правительства автономного округа 
в информационно-телекоммуникационной сети
«Интернет» (www.yanao.ru) в разделе «Документы».

В соответствии с Постановлением Правительства РФ № 24 от 21.01.2004 ООО 
«Газпромнефть-Ямал» сообщает следующую информацию:

Установленная мощность генерирующего оборудования по ГТЭС «Новый Порт» со-
ставляет 144 МВт. За 2024 год произведено 561,341 млн кВт*ч с учетом потребления 
электроэнергии на собственные нужды ГТЭС (13,74 млн кВт*ч). В 2024 году фактическое 
потребление условного топлива на выработку электрической энергии составило 379,99  
г у.т./кВт*ч. Фактические затраты на производство электроэнергии в 2024 году (без уче-
та затрат на передачу электроэнергии по эл.сетям Общества) составили 3,34 руб./кВт*ч.

Основным топливом для выработки электроэнергии является газ от УКПГ, под-
готовленный в соответствии с требованиями ГОСТ 5542.

Резервным топливом является природный газ, добываемый на Новопортовском месторож-
дении, подготовленный в БПГ ГТЭС методом низкотемпературной сепарации (ГОСТ 5542).

Объем выбросов загрязняющих веществ в атмосферу за 2024 год составил 1224,37 т,  
в том числе:  оксид азота – 385,05 т; диоксид серы – 0,017 т; твердые вещества – 25,541 т;  
летучие органические вещества – 11,078 т; оксид углерода – 728,263 т; углероды (без 
летучих органических соединений) – 74,42 т.

Ввиду того, что выбросы от ГТЭС не превышают установленные разрешением на 
выбросы нормативы, мероприятия по сокращению выбросов не проводятся.

План капитальных вложений на 2024 год по ГТЭС составлял 179 269 тыс. руб., факт – 
1 658 тыс. руб.

Приказом № 427-т от 29.11.2024 Департамента тарифной политики, энергетики и 
жилищно-коммунального комплекса ЯНАО установлен тариф на 2025 год (опубли-
кован на сайте Департамента в разделе «Документы» rek-yamal.ru/documents):

Цены (тарифы) на электрическую энергию (мощность), поставляемую ООО 
«Газпромнефть-Ямал» покупателям муниципального округа Ямальский район ЯНАО на 
розничных рынках, расположенных на территориях, технологически не связанных с 
Единой энергетической системой России и технологически изолированными террито- 
риальными электроэнергетическими системами, за исключением населения и (или) при-
равненных к нему категорий потребителей, на 2025 год (тарифы указываются без НДС)

№ 
п/п

Показатель (группы 
потребителей  

с разбивкой тарифа 
по ставкам 

и дифференциацией 
по зонам суток)

Единица 
измерения

I полугодие II полугодие
Цена (тариф) Цена (тариф)

ВН СН-
I

CH-
II HH ВН СН-

I
CH-

II HH

1
Экономически обоснованные тарифы на электрическую энергию (мощность) 
для потребителей, не относящихся к населению и приравненным к нему 
категориям потребителей

1.1 Одноставочный 
тариф руб./кВт*ч 6,53 6,53 6,53 6,53

1.2 Одноставочные тарифы, дифференцированные по трем зонам суток
1.2.1 – ночная зона руб./ кВт*ч 3,29 3,29 3,29 3,29
1.2.2 – полупиковая зона руб./ кВт*ч 6,53 6,53 6,53 6,53
1.2.3 – пиковая зона руб./ кВт*ч 7,59 7,59 7,59 7,59
1.3 Одноставочные тарифы, дифференцированные по двум зонам суток
1.3.1 – ночная зона руб./ кВт*ч 3,29 3,29 3,29 3,29

1.3.2
– дневная зона 
(пиковая 
и полупиковая)

руб./ кВт*ч 7,24 7,24 7,24 7,24

Дорогие друзья!

Поздравляю вас с Днем российского 
предпринимательства!

Сегодня мы чествуем людей, чья дея-
тельность является залогом инновацион-
ного развития, социальной стабильности 
и процветания региона, кто своим трудом 
создает будущее Ямала. В условиях со-
временных вызовов вы демонстрируете 
стойкость духа, умение адаптироваться к 
новым условиям рынка и находить не-
стандартные решения.

Сейчас в регионе насчитывается свыше 
78 тысяч ямальцев, занятых в сфере биз-
неса, и эта цифра постоянно растет. Наши 
предприниматели регулярно принимают 
участие в крупных международных и все-
российских выставках, форумах и конкур-
сах, неизменно завоевывая высокие на-
грады и призовые места. Ямальская 
продукция благодаря своему качеству и 
уникальности ценится как на отечествен-
ном, так и на зарубежных рынках.

Искренне благодарю представителей 
бизнес-сообщества региона за настойчи-
вость, ответственность, преданность делу 
и работу на благо округа. Пусть каждый 
ваш проект приносит удовлетворение и 
успех, а региональная поддержка помо-
гает реализовать самые амбициозные 
идеи!

Губернатор ЯНАО Д. А. Артюхов

Уважаемые предприниматели Ямала!

От всей души поздравляю вас с 
профессиональным праздником!

Этот праздник – символ вашей энер-
гии, новаторства и умения преодолевать 
любые вызовы. Вы не просто создаете 
бизнес в Арктике – вы укрепляете эконо-
мику, обеспечиваете рабочие места и 
вдохновляете других на свершения. Вы 
настоящие первопроходцы, которые не 
боятся брать на себя ответственность и 
менять мир.

На Ямале созданы все условия для 
вашего роста: грантовая поддержка по-
могает реализовать амбициозные ини-
циативы, информационные и консульта-
ционные службы оперативно отвечают на 
вызовы рынка, а образовательные курсы 
открывают доступ к передовым знаниям. 
Но главная сила – в вас! Ваша готовность 
рисковать, учиться и пробовать новое 
превращают даже самые сложные идеи в 
успешные проекты.

Пусть каждый ваш шаг сопровождают 
уверенность в завтрашнем дне, поддерж-
ка команды и новые победы! Желаю 
крепкого здоровья, благополучия и энер-
гии для воплощения самых смелых 
планов!

Председатель 
Заксобрания ЯНАО 

С. М. Ямкин

Объявления
26 мая – День российского предпринимательства

ТрАНСПОрТ

СЕЗОНы ЯМАлА

ИТОГИ

Бизнесмен из Лабытнанги получит 
субсидию на перевозки пассажиров по Оби

Департамент транспорта ЯНАО 
определил получателя субсидии 
для организации льготных водных 
перевозок между Салехардом 
и лабытнанги. Единственным 
участником и победителем отбора стал 
индивидуальный предприниматель 
Эстасий Думанищев. 

Субсидия предназначена для возмеще-
ния затрат на транспортное обслужива-
ние населения по межмуниципальному 
маршруту, включая перевозку грузов. 

Получатель субсидии Эстасий Дума-
нищев уже разместил вакансии для орга-
низации перевозок: требуются диспетчер, 
повар, моторист-рулевой, старший по-
мощник капитана и кассир. Субсидия 
позволит сохранить льготные тарифы для 
пассажиров в 2025 году.

Дополнительные авиарейсы свяжут 
Салехард и Шурышкарский район

В конце мая добавятся 
дополнительные рейсы 
вертолетов 
в Шурышкарском районе. 

25 мая Салехард – Мужи – Овгорт и обратно

27 мая Салехард – Мужи – Лопхари и обратно

30 мая Салехард – Мужи – Овгорт и обратно

Информацию о времени вылета и при-
обретении билетов уточнять в авиакассах 
по пути следования маршрута.

Горнолыжный комплекс «Октябрьский» 
завершил сезон с рекордным количеством 
посещений

Почти 16 тысяч раз посетили склон 
жители и гости городского округа, 
туристы и спортсмены. 

Комплекс был обновлен: здесь появи-
лись инновационный тренажер, сноуборд-
стимулятор, две дополнительные снего-

вые пушки для оснеживания склона, 
новый бугельный подъемник, ратрак для 
подготовки склона, электронная система 
пропуска. После обновления посещае-
мость комплекса выросла на 30%. 

 «Октябрьский» несколько раз стано-
вился площадкой для проведения сорев-
нований по сноуборду всероссийского 
масштаба. А в этом году стал еще и тре-
нировочной базой для сборной России.

О фактах коррупции сообщайте по телефону доверия 
В целях совершенствования форм и методов по приему и регистрации сообщений 

о правонарушениях и происшествиях, допущенных в учреждениях и органах уголовно-
исполнительной системы, обеспечения своевременного рассмотрения обращений 
граждан по вопросам, касающимся деятельности УИС, в УФСИН России по Ямало-
Ненецкому автономному округу работает в круглосуточном режиме телефон доверия 
8(34992) 74201, 8(34992) 74202, организованный в целях предоставления информации 
по вопросам условий отбывания наказаний осужденными в исправительных учреж-
дениях округа. Также каждый гражданин может сообщить информацию о ставших ему 
известными случаях коррупционных и иных правонарушений, совершенных работ-
никами УФСИН России по Ямало-Ненецкому автономному округу, в том числе о 
злоупотреблении служебным положением, фактах вымогательства, злоупотреблениях 
и иных нарушениях законности со стороны сотрудников.
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Объявления

ИНФОРМАЦИЯ
о выбросах загрязняющих веществ, оказывающих негативное влияние на окружающую 
среду (атмосферный воздух) от электростанций АО «Салехардэнерго» за 2024 г., ме-
роприятия по их сокращению, согласно п.35 (б) Постановления Правительства РФ 
«Об утверждении стандартов раскрытия информации субъектами оптового и рознич-
ных рынков электрической энергии» от 21 января 2004 г. № 24. 

Источниками выбросов вредных веществ в атмосферный воздух АО «Салехард- 
энерго» при выработке электроэнергии являются трубы электростанций «ГТЭС 
Обдорск», «ТЭС Салехард», ДЭС п. Пельвож, а также трубы аварийных дизель гене-
раторов.

 Для установления предельно допустимых выбросов для источников загрязнения 
АО «Салехардэнерго» разработан проект нормативов допустимых выбросов и план 
мероприятий по уменьшению выбросов загрязняющих веществ в период неблаго- 
приятных метеорологических условий. 

За 2024 г. общее количество выбросов от источников загрязнения при выработке 
электроэнергии составило 317,409 т. Количество по загрязняющим веществам при-
ведено в таблице: 

Показатели CO NO2 NO CH C SO2 CH2O Бензапирен Метан
Количество, 
тонн 135,422 145,686 26,308 1,457 0,242 7,928 0,061 0 0,305

 

Природоохранными мероприятиями предусмотрен контроль нормативов предель-
но допустимых выбросов от стационарных источников загрязнения (труб генераторов). 
Отбор и исследование проб осуществляется специализированной аккредитованной 
лабораторией. Факта превышения допустимой концентрации вредных (загрязняющих) 
веществ в атмосферный воздух от электростанций в 2024 г. зафиксировано не было. 

Администрация АО «Салехардэнерго»

Раскрытие информации в соответствии с Постановлением Правительства РФ
от 21 января 2004 г. № 24 «Об утверждении стандартов раскрытия информации

субъектами оптового и розничных рынков электрической энергии»

П. 35 а) Информация о тарифах на поставку электрической энергии с указанием 
решения уполномоченного федерального органа исполнительной власти и (или) 
органа исполнительной власти субъекта Российской Федерации об установлении 
тарифов и источника официального опубликования такого решения

Наименование документа 

Приказ ФАС России от 11.12.2024 N 992/24
(зарегистрирован в Минюсте России 28.12.2024 г. 
N 80847)
Об утверждении цен (тарифов) на электрическую 
энергию (мощность), поставляемую в ценовых 
зонах оптового рынка субъектами оптового рынка 
- производителями электрической энергии (мощ-
ности) по договорам, заключенным в соответствии 
с законодательством РФ с гарантирующими по-
ставщиками (энергоснабжающими организация-
ми, энергосбытовыми организациями, к числу 
покупателей электрической энергии (мощности) 
которых относятся население и (или) приравнен-
ные к нему категории потребителей), в целях 
обеспечения потребления электрической энергии 
населением и (или) приравненными к нему кате-
гориями потребителей, а также с определенными 
Правительством РФ субъектами оптового рынка-
покупателями  электрической энергии (мощно-
сти), фунционирующими в отдельных частях це-
новых зон оптового рынка, для которых 
Правительством РФ установлены особенности 
фунционирования оптового и розничных рынков, 
на 2025 год.

Источник официального 
опубликования

Официальный интернет-портал правовой инфор-
мации http://pravo.gov.ru, 28.12.2024

Наименование генерирующего 
объекта УГТЭС-72 ПАО «Передвижная энергетика»
Блок/ТГ 1Г-6Г
Период на 2025 г. по полугодиям
1 полугодие-Тарифная ставка на 
электрическую энергию, руб./
(МВт*ч) (без НДС) 

2 661,74

2 полугодие-Тарифная ставка на 
электрическую энергию, руб./
(МВт*ч) (без НДС) 

3 190,58

1 полугодие-Тарифная ставка на 
мощность, руб./МВт. в месяц 
(без НДС)

242 903,88

2 полугодие-Тарифная ставка на 
мощность, руб./МВт. в месяц 
(без НДС)

242 903,88

Наименование документа 

Приказ ФАС России от 29.11.2024 N 922/24
(зарегистрирован в Минюсте России 28.12.2024 
№ 80849)
Об утверждении цен на электрическую энергию 
(мощность), производимые с использованием 
генерирующих объектов, поставляющих мощность 
в вынужденном режиме, на 2025 год 

Источник официального 
опубликования

Официальный интернет-портал правовой инфор-
мации http://pravo.gov.ru, 28.12.2024

Наименование генерирующего 
объекта УГТЭС-72 ПАО «Передвижная энергетика»

Блок/ТГ 1Г-6Г
Период на 2025 г. по полугодиям
1 полугодие - Тарифная ставка 
на электрическую энергию, 
руб./(МВт*ч) (без НДС) 

2 661,74

2 полугодие - Тарифная ставка 
на электрическую энергию, 
руб./(МВт*ч) (без НДС) 

3 190,58

1 полугодие - Тарифная ставка 
на мощность, руб./МВт. в месяц 
(без НДС)

242 903,88

2 полугодие - Тарифная ставка 
на мощность, руб./МВт. в месяц 
(без НДС)

242 903,88

Наименование документа 

Приказ ФАС России от 23.12.2024 № 1070/24 
(зарегистрирован в Минюсте России 28.12.2024 
№ 80836)
Об утверждении цен (тарифов) на электрическую 
энергию на 2025 год, поставляемую в условиях 
ограничения или отсутствия конкуренции при 
введении государственного регулирования

Источник официального 
опубликования

Официальный интернет-портал правовой инфор-
мации http://pravo.gov.ru, 28.12.2024

Наименование генерирующего 
объекта УГТЭС-72 ПАО «Передвижная энергетика»
Блок/ТГ 1Г-6Г
Период на 2025 г. по полугодиям
1 полугодие-Тарифная ставка на 
электрическую энергию, руб./
(МВт*ч) (без НДС)

2 661,74

2 полугодие-Тарифная ставка на 
электрическую энергию, руб./
(МВт*ч) (без НДС)

3 190,58

П. 35 б) Информация о выбросах загрязняющих веществ, оказывающих 
негативное влияние на окружающую среду, и мероприятиях по их сокращению на 
следующий год

Экологические показатели работы за 2024 год: 
Выбросы загрязняющих веществ в атмосферу – 93,279 тонны. 
Образование отходов производства и потребления – 4,605 тонны.
На 2025 год планируются следующие природоохранные мероприятия: 
1. Контроль за соблюдением нормативов ПДВ измерениями концентраций ЗВ на 
источниках промышленных выбросов.
2. Заключение договоров со специализированными предприятиями, имеющими 
лицензию на водоотведение, сбор, перевозку, захоронение ТБО, утилизацию 
опасных отходов.

П. 35 в) Информация об инвестиционных программах производителей 
электрической энергии

Период Фактическая стоимость работ  
(с НДС), тыс. руб.

в т.ч. финансирование из аморти-
зационных отчислений, тыс. руб.

2024 г. 16 265,73 5 223,65

Ссылка на размещение информации: 
https://invest.gosuslugi.ru/investportal/ipr/05450/I0325_1027700465418.zip/v1/
I0325_1027700465418.zip
 

П. 35 г) Информация о расходах электроэнергии на собственные и хозяйственные 
нужды генерирующего оборудования при выработке электрической и тепловой 
энергии (раздельно) с указанием наименования и типа станции:

Период Название станции Расход э/энергии на собственные нужды 
при выработке электроэнергии, тыс. кВт*ч

2024 г. УГТЭС-72 804,368

П.35 д) Информация об используемом топливе на электрических станциях с 
указанием поставщиков и характеристик топлива
Газ горючий природный:

Поставщик Калорийность, ккал/м³
ООО «Газпром межрегионгаз Север» 8286

П.12 а) годовая финансовая (бухгалтерская) отчетность, а также аудиторское 
заключение (в случае, если в соответствии с законодательством Российской Феде-
рации осуществлялась аудиторская проверка) по факту 2024 года размещена на 
сайте: http:/www.mob-energy.ru/aktsioneram/godovye-otchety/ 

б) структура и объем затрат на производство и реализацию товаров, работ и услуг 
(в части регулируемых видов деятельности) по факту 2024 года размещена на сайте: 
http://www.mob-energy.ru/aktsioneram/raskrytie-informatsii-v-sfere-elektrosnabzheniya/.

ООО ЭК «ТВЭС» раскрывает информацию за 2024 год в соответствии с требова-
ниями: 

– пункта №12 подпункт «а»;
– пункта №19 подпункты «ж»;
– пункта №35 подпункта «а», «б», «в», «г», «д»;
– пункта №37 подпункта «а», «б», «в», «г»;
– пункта №45 подпункта «а», «б», «в», «е»;
– пункта №49 подпункта «д»

Постановления Правительства РФ от 21.01.2004 № 24 «Об утверждении стандартов 
раскрытия информации субъектами оптового и розничных рынков электрической 
энергии».

Данная информация в полном объеме размещена на официальном сайте ООО ЭК 
«ТВЭС» www.твэс.рф.

«ООО «Газпром добыча Ямбург», являясь субъектом розничного рынка электро- 
энергии, сообщает о том, что на основании пп. «а», «б», «г» п. 12; пп. «а», «б», «в», «г», 
«д» п. 35; пп. «а», «б», «в», «г» п. 37; пп. «а», «б», «в», «г», «ж», «з» п. 45; п. 49; п. 52; п. 
53 Стандарта раскрытия информации о регулируемой деятельности в сфере энерго- 
снабжения, в соответствии с требованиями постановления Правительства РФ от 
21.01.2004 № 24 материалы размещены на официальном интернет-сайте Общества по 
адресу https://yamburg-dobycha.gazprom.ru/about/investors/ в составе раздела «Рас-
крытие информации».

СОбОлезНОвАНИЯ:

Региональное общественное движение и окружной Совет старейшин Ассоциа-
ции коренных малочисленных народов Севера Ямало-Ненецкого автономного 
округа «Ямал – потомкам!» выражает глубокое соболезнование Сотруевой Инне 
Васильевне в связи с уходом из жизни мамы Яркиной Евдокии Тимофеевны.

Светлая память о ней всегда останется в наших сердцах. 
Скорбим вместе с вами.
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Общество с ограниченной ответственностью «НОВАТЭК-Энерго» раскрывает информацию за 
2024 год как субъект рынка электрической энергии в соответствии с Постановлением Правительства 
РФ от 21.01.2004 года №24:

1. Годовая бухгалтерская (финансовая) отчетность ООО «НОВАТЭК-Энерго» за 2024 год и ауди-
торское заключение размещены в полном объеме в сети Интернет на официальном сайте ООО 
«НОВАТЭК-Энерго» http://novatek-e.ru/otchet.html (в разделе «Раскрытие информации»). 

2. Структура и объем затрат на производство и реализацию товаров (работ, услуг) за 2024 год:

Наименование Сумма, тыс. руб.
Материальные затраты 662 689
Расходы на оплату труда 4 967 604
Отчисления на социальные нужды 1 329 962
Амортизация основных средств 236 977
Прочие затраты 1 576 452
Итого 8 773 684

3. Государственное регулирование тарифов (цен), долгосрочных параметров в отношении ООО 
«НОВАТЭК-Энерго» не осуществляется. Метод доходности инвестированного капитала при государ-
ственном регулировании тарифов, метод долгосрочной индексации – не применяются.

4. Информация о тарифах на поставку электрической энергии:
Отпуск электроэнергии производится по свободной нерегулируемой цене, установленной догово-

ром. Цена на электрическую энергию является договорной, определяется исходя из расчета тарифа. 
Цена фиксированная. Тариф одноставочный и двухставочный. 

Информация о ценах на электрическую энергию размещена в полном объеме в сети Интернет на 
официальном сайте ООО «НОВАТЭК-Энерго»  http://novatek-e.ru/otchet.html (в разделе «Раскры-
тие информации»).

5. Информация о выбросах загрязняющих веществ, оказывающих негативное воздействие на окру-
жающую среду и мероприятия по их сокращению на следующий год:

          
№ 

п/п
Экологические показатели

Едини-
ца 

измере-
ния- 

тонны

2024 год 2025 год
Факт по 
итогам 

года

Наименование меро-
приятия по сокращению 
выбросов загрязняющих 

веществ
План/цель

1 2 3 4 5 6
ЯНАО, Ямальский район, Южно-Тамбейское месторождение (Куст 2)

1

Объем выбросов загрязняющих 
веществ в атмосферу:
1.1. оксид азота (в перерасчете 
на NO2) т 25,003

Контроль за выбросами 
загрязняющих веществ 

на источниках выбросов

Снижение 
выбросов 

загрязняю-
щих 

веществ в 
атмосфер-

ный воздух

1.2. диоксид серы т 0,001
1.3. твердые вещества т 0,001
1.4. летучие органические 
вещества т 0,001
1.5. оксид углерода т 39,23
1.6. углероды (без летучих 
органических соединений) т 12,365
Итого: 76,601

6.  Информация об инвестиционных программах производителей электрической энергии:

Наименование организации с указанием местонахождения и реквизитов
Наимено вание 

инвести-
ционной 

программы, 
сроки начала и 

окончания 
реали зации 

инвести-
ционной 

программы

Дата 
утверж-
дения 

инвести-
ционной 
програм-

мы

Цели 
инвести-
ционной 
програм-

мы

Наимено-
вание органа 

исполни-
тельной 
власти, 

утвердив-
шего 

инвести-
ционную 

программу

Информация об использо вании инвести-
ционных средств за отчетный год

Наимено-
вание 
меро-

приятия

Сведения об 
использо вании 

инвести ционных 
средств за 

отчетный год 
(тыс. руб.)

Источник 
финанси-
рования 
инвести-
ционной 

программы

1 2 3 4 5 6 7
- - - - - - -

Инвестиционные программы отсутствуют.
7. Установленная мощность генерирующего оборудования, объем производства электрической 

энергии, фактические расходы на производство 1 кВт*ч электрической энергии в 2024 году:  

Наименование 
электростанции

Установленная 
мощность 

генерирующего 
оборудования, 

МВт

Удельный 
расход 

условного 
топлива, 

кг.у.т./кВт*час

Объем 
производства 

электрической 
энергии, 

тыс.кВт.*ч

Фактические 
расходы на 

производство 
1 кВт*ч, руб. 

без НДС
Электростанция на 
базе ПАЭС-2500 в 
районе кустовой 
площадки № 2             

(5 шт.) на Южно-
Тамбейском 

месторождении 
Ямало-Ненецкого 

автономного округа

12,500
1, 806

кг.у.т/кВт*ч 5 993,280 26,03

8. Расход электроэнергии на собственные и хозяйственные нужды генерирующего оборудования 
при выработке электрической энергии и тепловой энергии (раздельно) с указанием наименования и 
типа станции в 2024году: 

№
п/п

Наименование,
 реквизиты, тип электростанции

Расход электроэнергии (единица измерения – 
тыс. кВт*ч)

на собственные нужды на хозяйствен-
ные нужды

на выработку 
электрической 

энергии

на выработку 
тепловой 
энергии

1 2 3 4 5

2.
Электростанция на базе ПАЭС-2500 в 
районе кустовой площадки № 2 (5 шт.) 
на Южно-Тамбейском месторождении 
Ямало-Ненецкого автономного округа

376,607 - -

Всего: 376,607 Всего:    - Всего:      -

В соответствии с Постановлением Правительства РФ от 21.01.2004 г. № 24  
«Об утверждении стандартов раскрытия информации субъектами оптового и рознич-
ных рынков электрической энергии» энергоснабжающая организация  
ООО «Газпромтранс» (Ямальский филиал) опубликовала сведения о составе и ха-
рактере раскрываемой информации на внешнем сайте компании https://trans.gazprom.
ru/about/information/ в разделе «О компании. Раскрытие информации».

9. Информация об используемом топливе на электрических станциях с указанием поставщиков и 
характеристики топлива в 2024 году:  

Наименова-
ние

электро-
станции

Вид используемо-
го топлива

Удель-
ный 

расход 
условного 
топлива

Характери-
стика 

топлива

Общий расход 
топлива 

электростан-
ции за 

отчетный 
период

Информация о 
поставщике топлива 

(наименование, 
место нахождения)

1 2 3 4 5 6
Электро-

станция на 
базе 

ПАЭС-2500 
в районе 
кустовой 
площадки 

№ 2 (5 шт.)

Газ сепарации
1,806

кг.у.т/
кВт*ч

Природный 
газ, 

соответ-
ствует 
ГОСТу 

5542-2014

10 823 т.у.т.

ОАО «Ямал СПГ», 
РФ, 629700, 

Ямало-Ненецкий 
автономный округ, 

Ямальский район, с. 
Яр-Сале, ул. 

Худи-Сэрока, дом 25

-

Мазут (для 
электрических 

станций, осущест-
вляющих 

раздельный учет 
и хранение 

мазута)

- - - -

-

Уголь (для 
электрических 

станций, осущест-
вляющих 

раздельный учет 
и хранение угля)

- - - -

10. Информация о деятельности энергоснабжающей организации:
ООО «НОВАТЭК-Энерго» не является субъектом естественных монополий, не является гаранти-

рующим поставщиком.  В 2005 году Общество включено в реестр энергоснабжающих организаций под 
регистрационным номером: - выработка электрической энергии 1-ЯН/9.3. 

11. Услуг по передаче электроэнергии и иных услуг – нет
12. Договоры купли-продажи электрической энергии (мощности) в целях компенсации потерь 

электрической энергии (мощности) в отношении произведенной на квалифицированных генерирую-
щих объектах электрической энергии (мощности) с сетевыми организациями – не заключались.

13. Электроэнергия от других поставщиков для последующей передачи – не закупается. 
14. Покупка потерь электроэнергии (в т.ч. доли покупки потерь по регулируемой цене) не производится. 
15. Отпуск электроэнергии и мощности сетевым организациям – не производится. Отпуск элек-

троэнергии производится потребителю непосредственно с шин электростанции.
Продажа (отпуск) электроэнергии гарантирующим поставщикам – не производится. 
Покупка электроэнергии у гарантирующих поставщиков – не производится.
Продажа электрической энергии населению и обслуживание населения (иные услуги населению) –  

не производится.
16. Отпуск (продажа) электрической энергии (мощности) населению, гражданам-потребителям и 

(или) приравненным к ним в соответствии с нормативными правовыми актами в области государ-
ственного регулирования тарифов группам (категориям) потребителей (покупателей), группам до-
мохозяйств и типам жилых помещений, прочим жилым помещениям, другим льготным группам, ко-
торым устанавливаются социальные нормы потребления электрической энергии (в том числе 
потребителям, получающим пенсию по старости и (или) инвалидности, потребителям, проживающим 
в жилых помещениях, отнесенных к аварийному жилищному фонду или жилому фонду со степенью 
износа 70 процентов и более) – не осуществляется.

17. Инвестиционные программы отсутствуют.

 Информация о расходах электрической энергии на собственные и хозяйствен-
ные нужды генерирующего оборудования электростанций АО «Салехардэнерго» 

при выработке электрической и тепловой энергии в 2024 году.

№ п/п Наименование 

Общий 
расход эл. 
энергии на 

с/н, тыс. 
кВт*ч

Расход эл. энергии 
на с/н при  

производстве эл. 
энергии, 

тыс. кВт*ч

Расход эл. энергии 
на с/н для отбора 
тепловой энергии,                                                                                                                                         

   тыс. кВт*ч
1 ДЭС-п. Пельвож 4,016410 4,016410 0
2 ГТЭС «Обдорск» 2165 1134,3926 1030,6074
3 ТЭС «Салехард» 1940,289 1726,101 214,188

Итого:  4109,30541 2864,51 1244,7954
Администрация АО «Салехардэнерго»

Отчет о результатах деятель-
ности государственного автоном-
н о г о  у ч р е ж д е н и я  Я м а л о -
Ненецкого автономного округа 
«Национальная библиотека 
Ямало-Ненецкого автономного 
округа» и об использовании за-
крепленного за ним государствен-
ного имущества на 01 января  
2025 года размещен на официаль-
ном сайте для размещения инфор-
мации о государственных (муни-
ц и п а л ь н ы х )  у ч р е ж д е н и я х :  
www.bus.gov.ru и официальном 
сайте учреждения https://nb.
yanao.ru/plany-i-otchety/ в под-
разделе «Иные отчеты».
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Гороскоп на неделю (с 26 мая по 1 июня)

Самый просветительский филворд

Автор: Семен Пашкевич. Информация носит развлекательный характер и не должна использоваться для принятия важных жизненных решений.

Слова в сетке расположены не только привычным способом (слева направо), но и всеми остальными вариантами: справа налево, сверху вниз, снизу вверх. Учтите это, когда будете 
разгадывать зашифрованные слова. Если у вас появится интересная ямальская тема для филворда или хотите сами стать его составителем, звоните +7 (34922) 4-78-18.!

досуг

овен
Звезды склоняют к требователь-
ности, однако не перегибайте палку: 
это чревато конфликтами и спора-
ми. Не спешите судить окружаю-
щих, хотя именно такое желание 
будет у вас регулярно возникать. 

Телец
Стремление к совершенству может 
пригодиться вам на работе. Тен-
денция недели – пунктуальность и 
основательность, поэтому время не 
слишком подходит для легких 
любовных увлечений. 

Близнецы
Новое знакомство может обернуться 
серьезными отношениями. Если вы 
уверены в своих чувствах, действуй-
те смело. Проведите максимум вре-

мени с тем, кто вам дорог, и поста-
райтесь прояснить ситуацию.

рак
Звезды способны наделить вас не-
дюжинным упорством. Возможно, у 
вас будет стимул браться далеко не 
за все дела, однако то, за что вы возь-
метесь, будет для вас действительно 
важным. Воспользуйтесь ситуацией, 
чтобы расставить приоритеты.

лев
Прислушайтесь к своей интуиции 
и к своим снам: они способны дать 
немало ценных советов. Кроме 
того, неделя подходит для денеж-
ных вложений и осторожных ин-
вестиций, но воздержитесь от по-
купок и трат: начав тратить, вы не 
сможете остановиться.

дева
Пришло время действовать! Звезды 
идеально сошлись для решения фи-
нансовых вопросов и для проведения 
своей линии во всем, что вы считаете 
нужным. Это отличное время для 
осуществления любых замыслов, 
требующих решительности.

весы
Все, за что вы давно не решались 
взяться, лучше осуществить сейчас. 
Единственное «но»: звезды будут 
склонять вас к жесткости, что чре-
вато конфликтами. Чтобы избежать 
бессмысленной конфронтации, по-
старайтесь держать себя в руках.

скорпион
Неделя удачна для тех, чья работа 
связана с умственным трудом. Впро-

чем, и для остальных звезды обещают 
повышенную работоспособность. Бу-
дет нелишним запомнить или записать 
идеи, которые придут в голову.

сТрелец
Неделя подходит для деловых и 
финансовых операций, получения 
прибыли. А в свободное время 
можете смело отправляться по 
магазинам: шопингом будут руко-
водить не эмоции, а трезвый рас-
чет, так что риск потратить деньги 
впустую минимален.

козероГ
Не исключены недоразумения и 
ссоры по финансовым делам. Это 
хорошее время, чтобы привести в 
порядок счета и проанализировать 
расходы, однако оно не подходит 

для важных решений в этой обла-
сти вроде переговоров о зарплате 
или крупных покупок.

водолей
Главный тренд в гороскопе на неделю – 
это отрыв от реальности. У вас воз-
никнет соблазн закрыть глаза на реаль- 
ные проблемы и заняться чем-либо 
приятным. Запланированные дела 
вряд ли удастся закончить. 

рыБы
Звезды склоняют к тому, чтобы 
сходить на прогулку или в кино, 
пообщаться с друзьями, заняться 
шопингом, всласть пофантазиро-
вать. Правда, мечты, скорее всего, 
так и останутся мечтами, но удо-
вольствия доставят предостаточно. 
А это уже немало.
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